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Громкие заявления антипрививочников - одна из главных 
причин недоверия к вакцинам.

За десять лет в кризисном центре «Шаңырақ» 
помогли сотням женщин.
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История - в лицах 

и событиях

КАРАГАНДА
Индустриальная

– Касым-Жомарт Кемелевич, хоте-
ла Вас поблагодарить за то, что Вы не 
отказали в интервью в моем лице ка-
захстанским СМИ. Спасибо Вам за это 
большое! Потому что, так я понимаю, 
к Вам «прорваться» тяжело и полу-
чить интервью.

 – Действительно, ко мне в эти дни 
поступает очень много обращений от те-
левизионных компаний, каналов, в том 
числе западных и российских. Всем я 
отказываю, потому что принял решение 
пока не давать интервью, но делаю един-
ственное исключение для телеканала 
«Хабар», в том числе и в Вашем лице.

 – Сегодня для всех некий истори-
ческий момент, потому что это первое 
интервью казахстанским СМИ по-
сле трагических январских событий, 
последствия которых мы до сих пор 
осознаем. Я в те дни находилась в Ал-
маты, в своем любимом городе, в от-
пуске. И, конечно, не понаслышке все 
это видела и слышала. Сейчас, когда 
этот критический момент пройден, все 
люди задают вопрос, и ответы на этот 
вопрос обрастают некими конспиро-
логическими схемами. Все рассужда-
ют, что, собственно говоря, это было? 
Это просто митинги мирные, которые 
в какой-то момент потеряли контроль, 
либо это спланированный заговор, го-
сударственный переворот? 

– Я думаю, что это была спланирован-
ная акция. Все этапы беспорядков, на-
чиная с мирных протестов и заканчивая 
убийствами, мародерством, действитель-
но были, – это была целостная операция, 
задуманная профессионалами и испол-
ненная ими же. 

Что касается мирных демонстраций, 
они состоялись, какого-либо примене-
ния силы в отношении демонстрантов 
не было и не могло быть. Затем им на 
смену пришли молодые люди, которые 
просто хулиганили, кидались на поли-
цейские щиты и прочее. Затем пришла 
третья волна. Это уже мародеры, причем 
их было очень много, убийцы, насиль-
ники, но, самое главное, ими руководи-
ли профессиональные боевики, которые 
прошли специальную подготовку, хоро-
шо ориентировались на местности. Они 
также хорошо знали месторасположение 
зданий силовых органов, и они атаковали 
эти здания. Этих людей, естественно, ма-
териальные ценности не интересовали. 
Они руководили атаками на администра-
тивные здания, их интересовали уголов-
ные дела, досье на сотрудников правоох-
ранительных органов. 

Это была тщательно спланированная 
операция, по сути своей террористи-
ческая, с привлечением боевиков из-за 
рубежа. Вы, наверное, обратили внима-
ние, что боевики организовали захват 
аэропорта в Алматы. Сейчас следствие 
показывает, что аэропорт был захвачен 
для того, чтобы обеспечить проход через 
него граждан, прилетевших из одного 
центрально-азиатского города. Это были 
подготовленные боевики, командиры.  
Они, естественно, прилетели под видом 
гастарбайтеров, их провели через по-
граничные стойки, запустили в город, и 
они приступили к руководству операци-
ей. Затем, после того как правоохрани-
тельные органы перехватили инициати-
ву, дали отпор, они были эвакуированы 
опять же через алматинский аэропорт, 
после чего аэропорт был сдан законным 
властям. Это была, я повторяюсь, тща-
тельно спланированная операция. Ее це-
лью была ликвидация государственных 
институтов, подрыв конституционного 
строя и в конечном счете, как мы полага-
ем, захват власти. 

Вы, наверное, хотите задать и такой 
вопрос: «Почему это стало возможным?» 
Мы сейчас, как я уже выразился, ведем 
«разбор полетов». Выяснилось, к сожа-
лению, отсутствие единого, четкого алго-
ритма действий правоохранительных ор-
ганов в подобного рода ситуациях. Я сам 
как Глава государства участвовал в неко-
торых учениях – командно-штабных, во-
енных. Эти учения никакого отношения 
к реальной ситуации, в частности, к той, 
которая случилась в Алматы, не имеют. 
Алгоритма действий не было. 

Мы же исходим из того, что оружие 
не должно применяться в отношении 

демонстрантов. Полицейские не имеют 
оружия при себе. Они были вооружены 
шумовыми гранатами, слезоточивым 
газом, и в их распоряжении были водо-
метные машины. Эти машины не были 
использованы, потому что были тут же 
захвачены бандитами. Они знали, что у 
полицейских есть четкая инструкция не 
применять оружие в отношении так на-
зываемых «демонстрантов». Это тоже 
говорит о том, что операция была подго-
товлена надлежащим образом с их сто-
роны. 

Сильно пострадали молодые ребя-
та–десантники, которые тоже не имели 
при себе оружия и были вооружены ло-
патками и дубинками. Они их раздели и 
использовали в качестве «живого щита» 
при атаке на резиденцию Президента. 
Это раз. 

Во-вторых, использовали женщин. 
Сейчас следствие показывает, что банди-
ты, которые непосредственно участвова-
ли в боевых действиях, находились под 
воздействием наркотиков, у них пропало 
чувство боли. Если уже на заключитель-
ном этапе силовые органы стали приме-
нять оружие, стреляли, во всяком случае, 
по ногам, они падали и не чувствовали 
той боли, которую обычно чувствуют ра-
неные. Это еще раз говорит о тщательно-
сти спланированной операции. 

Кроме того, интересный факт. Одна из 
бандитских группировок, довольно мно-
гочисленная, проживала в пятизвездоч-
ном отеле в Алматы. Кто оплачивал им 
это все? Она расположила свой команд-
ный штаб на первом этаже гостиницы 
«Казахстан». Сейчас ведется следствие, 
допрашиваются люди. Вскрываются та-
кие факты, которые раньше трудно было 
себе представить. 

– Кто, на Ваш взгляд, за этой попыт-
кой госпереворота конкретно стоял? 

– Это покажет следствие. Я не хочу 
предвосхищать ход следствия. Это было 
бы неправильно. И работы очень много. 
Дело в том, что очень многие боевики, 
в том числе и их командиры, покинули 
Алматы. Кто-то растворился в сельской 
местности, кто-то переехал через грани-
цу, ушел в соседние республики, кто-то 
по-другому замаскировался и ушел в 
подполье. Есть факты, когда они сбрива-
ют бороды, меняют внешность, превра-
щаются в гражданских лиц и, если их 
арестовывают, они кричат: «Мы случай-
ные прохожие». Но так не бывает. Мас-
штаб погромов Вы сами видели, будучи 
в Алматы. Вдруг все оказались случай-
ными прохожими. Естественно, все слу-
чаи незаконного содержания граждан и 
тем более применения в отношении их 
силовых методов будут тщательно рас-
следоваться. Нужно очень серьезно с 
этим разбираться. 

– Сейчас очень много критики по 
поводу того, что происходит в правоох-

ранительных органах. Вы реагируете, 
даете поручения Генеральной проку-
ратуре, в том числе через Твиттер. Все 
мы это видим, слышим. Тем не менее 
социальные сети «взрываются» по-
стами, что мирных людей избивают, 
пытают.

– В подобного рода заявлениях есть 
большая доля преувеличения. И исте-
рии вокруг событий в Алматы, конечно, 
очень много. Люди обеспокоены, можно 
понять. Поэтому я дал поручение Гене-
ральной прокуратуре по каждому случаю 
проводить расследование. Кроме того, из 
средств массовой информации я узнал, 
что создана Общественная комиссия во 
главе с известным правозащитником 
адвокатом Айман Умаровой. Я привет-
ствую это решение. Действительно, нам 
нужно привлечь независимую обще-
ственность с тем, чтобы она объективно 
разобралась в том, что сейчас происхо-
дит и что происходило в те трагические 
дни. Я знаю, что омбудсмен по правам 
человека Эльвира Азимова и известная 
правозащитница Жемис Турмагамбетова 
посещают СИЗО, встречаются с задер-
жанными, выясняют условия их содер-
жания, выслушивают их жалобы и т.д. 
Считаю, что это очень полезная работа. 
Я сам как Глава государства заинтересо-
ван в том, чтобы права граждан не нару-
шались. И каждый случай, я повторяюсь, 
должен быть расследован. 

– Хорошо, что подключается обще-
ственность. Но одно дело говорить, а 
другое – это реалии. Считаете ли Вы, что 
правоохранительные органы «не пере-
гибают палку» в этих обстоятельствах?

– Нам нужно пройти между «Сциллой 
и Харибдой» в этом вопросе. В конце кон-
цов, нам нужно найти тех людей, которые 
реально участвовали в бандитских ак-
циях против мирных граждан и жителей 
Алматы. Это первое. С другой стороны, 
права граждан не должны нарушаться. Я 
же говорю, участвовали тысячи бандитов 
в этих акциях, и вдруг все превратились 
в «случайных прохожих». Я не оправды-
ваю незаконные действия полиции, если 
таковые имеются. Соответствующее за-
мечание министр внутренних дел уже по-
лучил. Пользуясь возможностью, заверяю 
граждан, жителей Алматы, что их права 
нарушаться не будут. 

– Много вопросов насчет этой циф-
ры «двадцать тысяч». Откуда они, 
куда они высадились? 

– Во-первых, бандитская акция в Ал-
маты продолжалась не один час. Бой за 
здание департамента полиции продол-
жался две ночи. Две ночи полицейские 
отбивались от бандитов. Во-вторых, взя-
ли численностью полицию и военнослу-
жащих. Это говорит о том, что бандитов 
было очень много. В-третьих, шли с трех 
направлений на Алматы, там, где были 
расставлены блокпосты полицейских – 

они были просто смяты бандитами. И 
говорить о том, что бандитов было мало, 
смеяться по этому поводу, я считаю, что 
это просто неумно. На самом деле они 
шли как бы волнами. Ими командовали. 
Одна волна пошла – пограбила, ушла, 
вторая пришла. 

– Ваш приказ стрелять на пораже-
ние без предупреждения – не самое по-
пулярное решение. Оно вызвало волну 
возмущения среди демократической 
общественности, особенно в США и 
Европе. Что стояло за таким жестким 
решением? И кинуться на амбразуру, 
наверное, дорогого стоило?

– Я же сказал, что отсутствовал единый 
алгоритм, план действий руководителей 
правоохранительных органов в данной 
ситуации. Была «неразбериха», я дол-
жен откровенно признать. Руководители 
правоохранительных органов опасались 
брать на себя ответственность – полная 
безынициативность. Я им сказал: слу-
шайте, если бы маршал Рокоссовский или 
маршал Жуков каждый день спрашивали 
бы разрешения у Сталина на те или иные 
действия, они бы выиграли войну?  Это 
была настоящая война. Нужно было брать 
на себя ответственность. Поэтому еще до 
публичного заявления я сказал, что по во-
оруженным бандитам мы должны откры-
вать огонь. Я взял ответственность на себя. 
А уже в своем заявлении я повторил это 
публично, потому что люди опасались. Я 
считаю, что Президент, Глава государства 
именно в таких ситуациях должен брать 
ответственность на себя. Я профессио-
нальный дипломат. Я знал последствия. Я 
знал, что будет именно такая реакция. Но 
интересы государства, интересы безопас-
ности наших граждан для меня превыше 
всего. Я в это время меньше всего думал 
о реакции на Западе, я думал о том, чтобы 
навести порядок в нашей стране.

– Дошло до того, что мы обратились 
к миротворческим силам. Вы пригласи-
ли миротворческий контингент ОДКБ. 
Есть мнение, что после успешно прове-
денной операции ОДКБ, мол, «задолжа-
ли» Владимиру Путину и теперь будем 
вынуждены идти на какие-то уступки 
по целому ряду вопросов. Причем такое 
мнение высказывается и в России, и на 
Западе.

– Во-первых, ОДКБ является нашей 
общей организацией. Казахстан – участ-
ник этой организации. В 1992 году мы 
участвовали в ее создании. Наш Первый 
Президент Нурсултан Назарбаев вы-
двигал соответствующую инициативу. 
Я напомню, что она была создана в мае 
1992 года, почти 30 лет назад. То есть, 
обращаясь в ОДКБ, я же не обращался к 
посторонним людям. Я фактически обра-
щался к самому себе и своим союзникам. 
Это первое. 

Интервью Президента Казахстана Касым-Жомарта Токаева телеканалу «Хабар»

К. ТОКАЕВ: Права граждан 
                          нарушаться не будут

СТР. 2  

Учиться выгодно
С 1 сентября 2022 года по 
поручению Главы государства 
стипендия студентов 
казахстанских вузов повысится на 
20%, магистрантов и докторантов 
- на 15%. Об этом сообщило 
Министерство образования 
и науки РК.

 В начале текущего учебного года размер 
стипендии бакалавров уже повышался на 
20%, а магистрантов и докторантов - на 
15%. Таким образом, с сентября 2021-го 
стипендия студентов составила 31 423 тен-
ге, магистрантов - 76 950, докторантов - 
172 500 тенге. С сентября этого года сти-
пендия казахстанских студентов вновь воз-
растет на 20%. К примеру, молодые люди, 
обучающиеся по педагогическому направ-
лению подготовки, начнут получать более 
58 тысяч тенге, по другим направлениям 
- порядка 37 тыс. тенге. Стипендия маги-
странтов увеличится до 86 987 тенге, док-
торантов - до 195 000 тенге.

Соб. инф.

Без экзаменов
Одаренным юным казахстанцам 
будут предоставлять гранты для 
обучения в высших учебных 
заведениях без сдачи Единого 
национального тестирования. 

 Для реализации поручения Главы го-
сударства по поддержке одаренных де-
тей Министерством образования и науки 
РК были подготовлены все необходимые 
для этого поправки в законодательство. 
Они предусматривают предоставление 
грантов для обучения в вузах без сдачи 
ЕНТ. 

Ведомством также инициированы вы-
платы единовременных денежных премий 
как призерам международных предметных 
олимпиад, так и педагогам-тренерам, под-
готовившим победителей. Планируется, 
что обладатели золотой медали смогут по-
лучить денежное вознаграждение в разме-
ре 1 500 месячных расчетных показателей 
(4 594 500 тенге), серебряной медали - 
1 000 МРП (3 063 000 тенге), бронзовой ме-
дали - 500 МРП (1 531 500 тенге).

Соб. инф.
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Во-вторых, привлечение миротворче-
ского контингента ОДКБ было исполнено 
в соответствии с договорными докумен-
тами этой организации. Оно было совер-
шенно законным. 

В-третьих, миротворческий контингент 
ОДКБ, прибыв в Казахстан, не произвел 
ни одного выстрела. С самого начала была 
достигнута договоренность, что этот кон-
тингент будет выполнять функции обе-
спечения, то есть охрану стратегических 
объектов. С остальными вопросами мы 
сами разберемся. Нам нужен был тыл. 

И в-четвертых, это надо хорошо пони-
мать, что сама весть о прибытии миро-
творческого контингента в Казахстан сы-
грала важную психологическую, можно 
сказать, устрашающую роль для банди-
тов. Понятно, что это сила. Кстати говоря, 
это объединенный контингент. Там, кроме 
России, были воинские части Беларуси, 
Армении, Таджикистана и Кыргызстана. 

Что касается слухов, что мы «задол-
жали» и т.д. Я ответственно говорю, что 
никаких разговоров с Владимиром Вла-
димировичем Путиным, а их было не-
мало, и они были продолжительные, от-
носительно того, что мы, дескать, потом 
«рассчитаемся», естественно, не было. И 
никаких предварительных условий со сто-
роны Кремля тоже не было. В конце кон-
цов, Россия для Казахстана – это союзное 
государство. В 2013 году был подписан 
соответствующий договор в Екатерин-
бурге. Я, кстати, в это время находился в 
Женеве и не участвовал в подготовке это-
го договора. И там говорится о союзни-
ческих отношениях между Казахстаном 
и Россией. Отношения между нашими 
странами были всегда тесными, конструк-
тивными, поистине партнерскими, еще 
до этих событий в Алматы, и они будут 
иметь продолжение. Я, скорее всего, где-
то в середине февраля по приглашению 
Президента России буду находиться с 
визитом в Москве, и мы подпишем очень 
важное соглашение, которое связано с 
долгосрочным сотрудничеством между 
нашими странами. 

– Касым-Жомарт Кемелевич, понят-
но, что отключение интернета тоже 
было сделано в целях безопасности. 
Мы все это понимаем. Но, тем не менее, 
это оказалась «палка о двух концах» – 
отношение нашей общественности и 
мировой к этому. 

– Информационно мы проиграли – это 
надо признать. Никто толком не объяснил 
мой приказ, как и мои действия. Уже по-
том я в режиме ручного управления давал 
поручения выступить там, сказать здесь 
и т.д. То есть информационно мы прои-
грали, я с Вами согласен. Но не до этого 
было. Мы все умны задним числом. А в 
то время разве можно было думать, кто о 
нас что скажет. Интернет в таких случаях 
отключается не только в Казахстане, но 
и в целом ряде стран, потому что его ис-
пользуют недобросовестные люди в своих 
целях. Надо отметить, что среди команди-
ров бандитских формирований были люди 
информационно очень хорошо специаль-
ноподготовленные. Дезинформационная 
кампания, так называемые фейки лились 
рекой. Это говорит опять же в пользу того, 
что эта вылазка против Казахстана была 
тщательно подготовлена.

– Если все-таки закрыть эту тему, на-
счет Первого Президента. А то мы мол-
чим все это время. Я сейчас говорю о 
казахстанских СМИ. Но молчать, когда 
у нас есть Первый Президент, Лидер 
нации. Имеется ли сговор или некие 
договоренности между Вами и Первым 
Президентом? И вот этот момент, когда 
его не было несколько дней, и до того, 
как он появился на телевидении. Есть 
мнение, что между Вами происходил 
некий торг по целому ряду вопросов на-
счет привилегий его личной неприкос-
новенности и каких-то преференций 
для членов его семьи. 

– Нет, никакого торга, естественно, не 
было. Разговоров о личных привилеги-
ях тоже не было. Единственно, был раз-
говор о том, что нужно срочно решить 
вопрос о статусе Председателя Совета 
Безопасности. И когда ситуация обостри-
лась,  скрывать не буду, я поставил вопрос 
о том, что сейчас я обращусь к нации и 
должен заявить, что с этого момента я 
являюсь Председателем Совета Безопас-
ности. Этот вопрос был решен буквально 
на ходу. 28 января состоялся съезд партии 
«Nur Otan», там я выступил и дал оценку 
исторической роли Нурсултана Абишеви-
ча Назарбаева. Я полагаю, что эта оценка 
объективная, и, надеюсь, что именно на 
эту характеристику люди будут ориенти-
роваться в будущем. 

– Ваше мнение насчет людей, ког-
да митинги только начинались, очень 
много известных, популярных людей 
призывали выходить на улицу. Ничего 
плохого, может быть, в этом нет, потому 
что тогда мы не знали, что это, и ритори-
ка этих людей была немного иная. Ваше 
мнение насчет нашей интеллигенции, 
популярных сейчас людей, которые вы-
сказываются на все случаи жизни. 

– Действительно, роль интеллигенции, 
особенно в критические моменты истории, 
особая. Что касается той трагедии, которую 
мы пережили, я понимаю, интеллигенция, 
медийные персоны, видимо, находились 
в состоянии шока, поскольку произошла 
очень быстрая «смена декораций». Вместо 
мирных демонстрантов пришли вначале ху-

лиганы, а потом профессиональные банди-
ты. И вот эту «смену декораций» некоторые 
не уловили. А может быть некоторые СМИ 
специально это сделали, чтобы поставить 
все «с ног на голову». Дескать, репрессив-
ные действия были использованы, приме-
нены в отношении мирных демонстрантов. 
А на самом деле мы, пережившие эту траге-
дию, знаем, что все было по-другому. Воз-
можно, организаторы атаки на Казахстан 
специально предусмотрели и этот сценарий 
– то есть быстрая «смена декораций». Когда 
в город входили бандиты, жители Алматы, 
не разобравшись, с балконов их приветство-
вали. Были и такие моменты. Вот, молодцы, 
вышли на улицы, протестуют против власти 
и т.д. Ведь они не знали, что будет потом, 
что эти бандиты растерзают весь Алматы. 

– Насчет нашего любимого города 
Алматы. Сейчас тоже споры – Алма-
ты, Алма-Ата. Россияне упорно говорят 
Алма-Ата. Ваше отношение к этому. Не 
думали ли Вы вернуть городу название 
Алма-Ата. И самый важный вопрос, что 
беспокоит сейчас алматинцев, – кадро-
вые решения в отношении акима Бакыт-
жана Сагинтаева и его заместителей?  
Останется ли он на своем посту?

– А Вы сами хотели бы, чтобы аким 
остался или чтобы его заменили?

– А Вы видели петицию? Там около 
26 тысяч подписей.

– Видел. Что касается акима, то он, дей-
ствительно, попал в очень трудную ситу-
ацию. Видимо, впервые в жизни в такой 
ситуации. Не каждый ведь находит реше-
ние в таких ситуациях, в такой обстановке. 
Поэтому винить я бы его не стал. Человек 
он добросовестный в плане исполнения 
служебных обязанностей. Но и настрое-
ния алматинцев я тоже должен учитывать. 
Поэтому придет время – узнаете, как го-
ворится. Это первое. Во-вторых, что ка-
сается названия. Зачем мы сейчас будем 
переделывать все документы, принимать 
решения и т.д. Алматы – больше подходит 
для людей казахскоязычных. Что касается 
русскоязычных, то Алма-Ата как-то спод-
ручнее произносить. Поэтому давайте до-
говоримся о том, что официально название 
Алматы останется, а сам город будет назы-
ваться так, как удобно его жителям и тем, 
кто со стороны очень тепло относится к 
нашему городу.

– Все заметили, как изменилась рито-
рика Ваших выступлений, обращений 
к стране. Это радует. Это тоже говорит 
о надеждах и больших переменах, что 
они все-таки у нас случатся. Последнее 
Ваше выступление – встреча с пред-
принимателями, бизнесменами. Вы 
сказали о том, что молодежь должна 
получать больше технических специ-
альностей. И эти приоритетные специ-
альности лучше получать в России. 
Получили шквал критики. Кто-то гово-
рит, почему только в России, можно на 
Западе. А Вы действительно считаете, 
что российское образование является 
передовым? 

– Российское образование очень хоро-
шее, особенно техническое образование. 
Это общеизвестный факт. В Москве, на-
пример, есть такие вузы, как МФТИ, Бау-
манское училище. Также есть Новосибир-
ский университет, Томский университет 
и т.д. Конечно же, нет никакой обязатель-
ности. Просто высказал предположение, 
что лучше все же направлять на учебу в 
Россию. Потому что здесь присутствует 
и языковой момент, то есть нет языково-
го барьера. Это первое. Во-вторых, коль 
скоро мы являемся стратегическими пар-
тнерами, у нас совместные предприятия, 
в том числе относящиеся к крупному биз-
несу, нам нужны технические кадры, ко-
торые обучались бы в России. 

Кто-то, возможно, захочет обучаться 
на Западе. Естественно, каких-либо пре-
пятствий мы ставить не будем. Но надо 
понимать, что там очень специфическое 
образование. Кроме того, я бы не стал иде-
ализировать западное образование. Там 
есть свои проблемы. Мы знаем, что запад-
ные университеты тоже превращаются в 
конторы по печатанию дипломов. Плати 
деньги и, пожалуйста, получай через не-
которое время диплом, чем наши некото-
рые молодые люди злоупотребляют, когда 
говорят – я окончил и называют какое-то 
известное учебное заведение на Западе. 

– Насчет бизнеса. На той же встрече с 
предпринимателями Вы говорили о том, 
что у нас в стране сложилась некая оли-
гополия. Что под этим имеется в виду? 
Что небольшая группа бизнесменов кон-
тролирует основные сектора экономики?

– На самом деле, это меня беспокоит.
Что такое олигополия? Это классическое 
понимание того, что небольшая группа 
людей действительно полностью контро-
лирует основные сектора экономики, что 
у нас и произошло, к сожалению. Кроме 
того, они оказывают серьезное, сильное 
влияние на принятие государственных 
решений, то есть очень близки к высше-
му руководству. У нас это тоже имеется, в 
полном объеме.

– Конечно, мы это признали. А что бу-
дем делать? 

– Работа очень большая. Начинать надо, 
во-первых, с увеличения численности ма-
лых и средних предпринимателей. Другого 
выхода нет. Создавать условия, в том числе 
обеспечивать их доступ к кредитным ре-
сурсам. Экономика у нас не такая уж боль-
шая. Сейчас, конечно, не время рассуждать 
о плюсах и минусах евразийской интегра-
ции. Нужно признать, что мы существуем 
в реалиях евразийской интеграции. Поэ-

тому нужно адаптироваться к ней и нахо-
дить плюсы, находить достоинства с точ-
ки зрения интересов нашего государства. 
Это очень большая, я бы сказал, тонкая 
работа для нашего Правительства. Поэто-
му я уделяю самое пристальное внимание 
именно этому направлению деятельности 
нашего Правительства, и соответствую-
щий министр получил статус заместителя 
Премьер-министра. Потому что он должен 
вести переговоры на равных, в том числе и 
в Москве, в рамках Евразийской экономи-
ческой комиссии. 

– Насчет того, что Вы в Парламенте 
выступали и сказали, что в сентябре 
представите некий пакет политических 
и экономических реформ. Если можно 
сейчас приоткрыть завесу, а что это бу-
дет? Хочется понять, возможно ли вот 
так взять и избавиться, как говорится, 
почистить ряды, а потом все сломать и 
новое построить?

– Я против того, чтобы косить кадры. 
Нужно все же кадры оценивать по их ква-
лификации и рабочим качествам. А так 
вот на потребу публике менять полностью 
на 100% Правительство и говорить: «Вот 
я пришел, я революционер» – это не мой 
метод. Это с одной стороны. С другой 
стороны, «скамейка» не очень длинная. 
Знаете, как в старом анекдоте, а может 
это было правдой. Когда Берия пришел к 
Сталину и сказал: «Что-то надо делать с 
писателями. Фадеев пьет, Шолохов пьет, 
Вишневский пьет, Симонов пьет, Алексей 
Толстой тоже прикладывается к рюмке». 
На что Сталин ему сказал: «А у меня дру-
гих писателей нет». И здесь тоже нужно 
искать подходящих министров. Можно, 
конечно, буквально с улицы людей назна-
чать. И такие моменты в истории бывали, 
в мировой истории. Но это чревато деста-
билизацией, разбалансированием всей си-
туации, которая, прямо скажем, достаточна 
хрупка. Поэтому нужно подходить очень 
осторожно к кадрам. Это не значит, что 
их нужно «консервировать». Естественно, 
в будущем будут изменения, но выверен-
ные, продуманные. Мы в рамках Совета 
безопасности будем заниматься реформой 
системы национальной безопасности, по-
скольку вот эти трагические события пока-
зали абсолютную актуальность этой про-
блемы. И нам, не затягивая, эту проблему 
надо решать. 

– Все мы говорим, а сколько времени 
отдано на данные реформы, чтобы что-
то изменить? 

– Реформы не сводятся к тому, чтобы 
менять людей. Реформы – это прежде все-
го изменение системы или, во всяком слу-
чае, внесение серьезных коррективов в 
дееспособность самой системы, ее функ-
ционирование. С этой точки зрения, отве-
чая на Ваш вопрос, как бы предугадывая 
некоторые события в будущем, я могу ска-
зать, что серьезно думаю над реформиро-
ванием парламентской системы в нашей 
стране и, конечно же, партийной систе-
мы. Поскольку как Глава государства я об 
этом сказал 28 января на съезде партии. 
Я считаю, что я должен стоять несколь-
ко выше всех общественно-партийных и 
политических структур. Служить неким 
«магнитом» для того, чтобы привести раз-
личные общественно-политические силы 
к единому знаменателю с точки зрения их 
позиций, которые были бы продиктованы 
интересами нашего государства. 

– Да, может быть, тогда и как-то сама 
по себе у нас здоровая оппозиция по-
явится. А то ведь у нас, по-моему, это 
просто слова. 

– Оппозиция, естественно, у нас имеет-
ся, но в большей степени она на улицах. 
Я с Вами согласен. Оппозиция имеется 
и в самой правящей партии. И партия, я 
об этом уже сказал, сама должна рефор-
мироваться с учетом потребности наше-
го общества. Считаю, что в Мажилисе 
должно быть несколько сильных партий. 
В крайнем случае они должны приходить 
к консенсусу, если нет конституционного 
большинства. В конце концов, находить 
общий язык с точки зрении формирова-
ния Правительства. Одновременно нам 
нужно воспитывать политическую куль-
туру и соответствующих политических 
деятелей. Посмотрите, как в Германии все 
культурно происходит. Партии меняются. 
Люди выступают достаточно спокойно. 
Другие партии их выслушивают, приходят 
к каким-то соглашениям, рекомендуют 
своих людей на ключевые посты в Прави-
тельстве и т.д. Я думаю, со временем мы 
к этому придем. Во всяком случае, я хотел 
бы, чтобы в годы моего президентства это 
случилось.

– На самом деле большие надежды 
возлагают сейчас на Вас. Обществен-
ность относится к Вам с таким боль-
шим доверием. Знаете, я сколько живу 
в этой стране, я тоже может быть впер-
вые это чувствую. Осознание того, что 
у нас есть Президент, который тоже 
может у нас что-то изменить и сделать. 
Понимаете, раньше такого не было.

– Не будем критиковать то, что было 
раньше. В конце концов, это уже наша 
история. Но моя миссия как Президента 
состоит в том, чтобы достичь положи-
тельных результатов трансформации все-
го общества и всей политической систе-
мы. И, естественно, экономики. Я уже в 
первом своем выступлении с Посланием 
народу Казахстана сказал, что политика и 
экономика идут вместе. Нельзя в наших 
исторических реалиях говорить о том, что 
мы будем сейчас заниматься экономикой, 
а политика подождет. Выяснилось, что 

и политика играет свою роль импульса 
экономических преобразований. В конце 
концов, мы все учились по Марксу. И мы 
помним, что Маркс говорил на эту тему: 
«Основа – это экономический базис. Но 
есть политическая надстройка, которая 
посылает свои импульсы в сторону эконо-
мического базиса. А иногда политическая 
надстройка играет более важную роль, 
нежели экономический базис». Поэтому 
нужно заниматься одновременно и поли-
тической трансформацией общества, и 
экономическими преобразованиями. Это 
моя миссия. 

Я не знаю, как долго я буду находиться 
Президентом Казахстана. Но абсолютно 
точно знаю, что в соответствии с Кон-
ституцией не более двух сроков. То есть 
никакого переделывания законов и тем 
более Конституции не будет.

– Честная судебная система – у нас бу-
дет какая-то реформа в этом вопросе?  

– Надо прямо сказать, что судейская си-
стема вызывает законную озабоченность. 
Сейчас эта реформа осуществляется. Как 
она осуществляется, какими темпами 
– это, конечно, вопрос дискуссионный. 
Но она осуществляется. Я на встрече с 
предпринимателями говорил о создании 
коллегии по административным делам, 
ее раньше не было. Она специализиру-
ется на рассмотрении предприниматель-
ских проблем, инвестиционных споров. 
Мы сейчас значительно усиливаем статус 
Высшего судебного совета, который дол-
жен играть определяющую роль при под-
боре судей. Мы направляем в судейский 
корпус людей, которые, возможно, не яв-
ляются профессиональными судьями. Но 
это не всегда ведь быть профессиональ-
ным судьей – гарантия, что он судит чест-
но. Мы направляем специалистов, в том 
числе в области корпоративного сектора, 
и в другие отрасли. То есть нужно разноо-
бразить профессиональный состав судей. 
И, конечно же, главный критерий – это до-
бросовестность и честность. 

– Созданный по Вашей инициативе 
Фонд «Қазақстан халқына» сформиро-
вал попечительский совет, и некоторые 
поступления сейчас идут в этот Фонд. 
Если не ошибаюсь, чуть более 20 мил-
лиардов тенге. Такое ощущение, что 
олигархи, похоже, не торопятся туда 
взносы вносить. Какие меры Вы будете 
предпринимать по отношению к ним, 
чтобы это было на регулярной основе. 
Как Вы видите работу этого Фонда и 
поступления финансов туда? 

– На сегодняшний день в Фонде гораз-
до больше 20 миллиардов, где-то под 50. Я 
лично сам не вмешиваюсь в деятельность 
Фонда. Руководителем этого Фонда был 
назначен бывший министр финансов Бо-
лат Жамишев. Есть попечительский совет. 
Я не участвовал в его формировании. Они 
работают на общественных началах. Мое 
дело – простимулировать поступление 
взносов в этот Фонд, и, по-моему, сигнал 
был очень четкий. Во-первых, это не налог. 
Это благотворительность. Но всегда нуж-
но ставить какие-то параметры. Насколько 
мне известно, Правительство поставило 
3% налогооблагаемого дохода, причем это 
касается действительно крупного бизнеса. 
Фонд «Қазақстан халқына» будет помогать 
больным детям, развивать массовый дет-
ский спорт, в том числе в сельской местно-
сти, восстанавливать Алматы, поднимать 
культуру и т.д. Это вопрос попечительско-
го совета. 

– Насчет Европарламента. Он при-
нял резолюцию по поводу событий в 
Казахстане и требует международного 
расследования. Ваше отношение к это-
му документу и к институту – Европар-
ламенту? 

– Мое отношение к Европейскому 
Парламенту как к институту достаточ-
но рациональное, так скажем, поскольку 
сам институт существует. Если бы люди 
знали, во сколько он обходится государ-
ствам-членам, то, наверное, критическое 
отношение к этому институту было бы 
более сильным. Но я не хочу комменти-
ровать, потому что это дело Европейского 
Союза. Если они считают необходимым 
содержать такой институт за такие сред-
ства, то пожалуйста. 

Резолюция не носит обязательного ха-
рактера. Это рекомендательная резолю-
ция. Они уже второй раз принимают резо-
люцию по Казахстану. Причем абсолютно 
необъективную, преждевременную в дан-
ном случае. Поэтому мое отношение к 
этой резолюции абсолютно спокойное. 

Что касается международного расследо-
вания событий в Казахстане, я не считаю 
необходимым проводить такое расследо-
вание. Справимся сами. У нас есть люди 
честные, объективные. Они сами по своей 
воле решили создать подобного рода ин-
ститут. Я сам заинтересован в том, чтобы 
мы получили истину, получили правду. 

Другое дело, что эта резолюция продик-
тована лоббистами. Лоббисты работают по 
заказу наших людей, которые в свое время 
покинули Казахстан, заработав серьезные, 
большие деньги в нашей стране, и сейчас 
тратят на то, чтобы организовывать те или 
иные демонстрации, стравливают людей, 
действуют по принципу «чем хуже, тем 
лучше». В этом плане я сравниваю богатых 
людей из Узбекистана, которые заработали 
большие деньги за пределами Узбекиста-
на. Они приезжают на свою историческую 
родину и просят Президента Узбекистана 
дать им поручения: «Что мы можем сде-
лать для узбекского народа, какую помощь 
оказать?» И строят больницы, строят ин-

фраструктуру за свои личные средства. В 
этом большая разница между узбекскими 
так называемыми олигархами и нашими 
олигархами, которые или здесь, или тем 
более за границей атакуют свою страну. 

– В последнее время были проявле-
ния синофобии, люди протестовали 
против китайского присутствия в на-
шей стране, особенно в экономике. Из-
менится ли характер сотрудничества с 
Китаем? И как будут развиваться наши 
отношения с США? Прогнозируется ли 
их ухудшение?

– Что касается Китая, то надо пони-
мать, что, во-первых, это наш ближайший 
сосед, как бы от Бога. Мы же не можем 
менять своих соседей. Во-вторых, Китай 
достиг огромных успехов в своем эко-
номическом развитии. Китай является 
передовой страной с точки зрения разви-
тия высоких технологий, искусственно-
го интеллекта. Мы должны, конечно же, 
сотрудничать с Китаем. Мы зависим от 
рынка Китая. Все наши крупные предпри-
ниматели, выпускающие стратегическую 
продукцию, наши сельхозпроизводители 
очень сильно надеются на китайский ры-
нок. И отрицать это было бы совершенно 
неправильно. 

Люди, которые организовывают анти-
китайские демонстрации, естественно, 
преследуют свои политические цели. Воз-
можно, они абсолютно не разбираются в 
потребностях нашей экономики и вообще 
плохо понимают экономические реалии. 
Возможно, они проплачены соответству-
ющими фондами, структурами, поскольку 
идет геополитическое столкновение в ми-
ровом сообществе. 

Выступая недавно на саммите «Цен-
тральная Азия – Китай», я сказал, что за 
11 месяцев прошлого года объем торгов-
ли между нами достиг 17 млрд долларов. 
Это значительная цифра. И мы заинте-
ресованы в дельнейшем развитии тор-
гово-экономического, инвестиционного 
сотрудничества с Китаем. Мы должны 
изучать Китай, изучать китайский язык. 
Мы должны понимать, что это большая, 
великая страна, с которой у Казахстана 
должны быть очень хорошие отношения. 

Что касается Соединенных Штатов Аме-
рики, то я прекрасно понимаю значение 
этого государства в современном мире. Мы 
всегда придерживались позиции развития 
сотрудничества в области энергетики, в 
области нераспространения ядерного ору-
жия. Казахстан готов к продолжению этого 
курса. 

– Вы действительно ставите интере-
сы государства выше Ваших личных 
добрых взаимоотношений с кем бы то 
ни было? 

– По-моему, последние события пока-
зали, что действительно интересы госу-
дарства для меня превыше всего. Фраза, 
которую я произнес: «Платон мой друг, но 
истина дороже», это не просто для того, 
чтобы потешить публику, это не фигура 
речи. Нет, на самом деле я считаю, что 
интересы государства, особенно что ка-
сается Президента, должны, безусловно, 
стоять выше, чем кто-либо. Я думаю, что 
это хороший сигнал, в том числе и тем 
людям, с которыми у меня действитель-
но хорошие взаимоотношения. Если речь 
идет об интересах государства, я должен 
переступить через эти отношения.

– По-человечески сложно, тяжело, 
возможно?

– В том-то и заключается миссия Главы 
государства – принимать очень трудные 
решения. Сегодня мы говорили о моем 
приказе правоохранительным органам в 
отношении вооруженных бандитов. Ко-
нечно же, я действовал, может быть, в 
ущерб себе и в ущерб своей репутации. 
Хорошо быть такой идеальной фигурой 
в мировом сообществе, жать руки, высту-
пать и прочее.  И очень плохо, когда тебя 
критикуют. Но речь ведь идет о безопас-
ности государства. Нужно думать об этом 
– о безопасности наших граждан. Все вре-
мя этот момент должен присутствовать в 
голове Президента.

– В подавляющем большинстве наше 
общество поддержало Ваше решение во 
время этих действий в ходе беспорядков 
или неудавшегося путча. Сейчас вы-
сказываются самые комплементарные 
оценки в Ваш адрес, и кто-то из казах-
ских поэтов стихотворение даже сочи-
нил. Как Вы вообще относитесь к такого 
рода восхвалениям, такому отношению?

– Я отношусь отрицательно. Дело в том, 
что я воспитывался в совершенно спец-
ифических реалиях, где хвалебные оды 
просто отсутствовали. Я уже не говорю о 
том, чтобы они приветствовались. Нет, та-
кого никогда не было. Да у меня пожизнен-
ный, я бы сказал, природный иммунитет к 
подобного рода выступлениям. Но нашу 
интеллигенцию порой не переделаешь. Ко-
нечно, они воспитывались в совершенно 
других реалиях. Это сойдет на нет. 

– Касым-Жомарт Кемелевич, я очень 
благодарна Вам за наше сегодняшнее ин-
тервью! Мы все живем в интересное вре-
мя. Мы в Вашем лице видим какую-то 
надежду, и очень хочется, чтобы эта на-
дежда оправдалась. Как я понимаю, ни 
один гражданин Казахстана, я считаю, 
не должен снимать с себя ответствен-
ность. Потому что это не просто кто-то 
должен за нас сейчас что-то сделать, 
мне кажется, у нас у всех есть очень хо-
роший момент изменить что-то в стра-
не и жить лучше.

– Спасибо Вам за такой оптимистиче-
ский подход к нашей жизни. 

Интервью Президента Казахстана Касым-Жомарта Токаева телеканалу «Хабар»

К. ТОКАЕВ: Права граждан нарушаться не будут
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Люди, обеспечив себе наиболее 
комфортные условия существова-
ния, безусловно, ощущают влия-
ние сезонности на собственный 
ритм жизни. Что уж говорить о 
живых существах, обитающих в 
дикой природе? Они вынужде-
ны приспосабливаться к резкому 
падению температуры. И делает 
это каждый по-своему. Рыба от-
дельных видов зимует по-разно-
му. Одни в это суровое время года 
практически не теряют активности 
и вполне могут стать объектами 
ловли, другие впадают в состоя-
ние, близкое к анабиозу, уходят на 
большие глубины и практически 
перестают питаться. Зима для них 
- самое непростое время. Насы-
щенность воды кислородом подо 
льдом падает, особенно в местах, 
где отмирает растительность. Про-
дукты гниения отнюдь не очища-
ют среду. Когда реки и озера по-
крываются коркой льда высокой 
толщины и снега, в глубоких ямах 
подводным обитателям с каждым 
месяцем дышать все труднее. Что-
бы рыба не задохнулась, люди 
прорубают специальные проруби. 
Под лед начинает поступать све-
жий воздух. 

Проводя противозаморные ме-
роприятия, карагандинские ин-
спекторы по охране лесов и жи-
вотного мира обходят водоемы 
региона и делают лунки. Это по-
может хладнокровным обитате-
лям перезимовать. 

На сегодняшний день под ох-
раной находятся 107 резервных 
рыбохозяйственных водоемов. Го-
сударственные инспекторы КГУ 
«Карагандинское хозяйство по 
охране лесов и животного мира» 
управления природных ресурсов и 
регулирования природопользования 
совместно со специалистами РГУ 
«Нура-Сарысуская межобластная 
бассейновая инспекция рыбного 
хозяйства» заполняют лунки камы-
шами, чтобы растения пропускали 
воздух через себя. Эта работа уже 
прошла на водоемах Сопаксор и 
Карасевое в Абайском и Бухаржы-
рауском районах. С января по март 
инспекторы охватят все резервные 
рыбохозяйственные водоемы об-
ласти. А на закрепленных рыбу 
спасают природопользователи. Для 
поддержания жизнедеятельности 
любого водоема главным условием 
является своевременное насыщение 
воды кислородом. Это настоящая 
зимняя проблема, и ее устраняют, 
сообщили в управлении природных 
ресурсов и регулирования приро-
допользования Карагандинской об-
ласти. Стоит также отметить, что 
такая работа проводится госинспек-
торами ежегодно.

Соб. инф.

ЭКОЛОГИЯ

Больше кислорода
На многих водоемах области, где глубина более двух 
метров, зимой есть риски замора рыбы. Поэтому 
инспекторы по охране лесов 
и животного мира проводят специальные мероприятия.

КОГДА РЕКИ И ОЗЕРА 
ПОКРЫВАЮТСЯ 
КОРКОЙ ЛЬДА 
ВЫСОКОЙ ТОЛЩИНЫ 
И СНЕГА, В ГЛУБОКИХ 
ЯМАХ ПОДВОДНЫМ 
ОБИТАТЕЛЯМ С 
КАЖДЫМ МЕСЯЦЕМ 
ДЫШАТЬ ВСЕ ТРУДНЕЕ.

В соцсетях антипрививочники 
подвергают сомнению безопас-
ность и эффективность вакцин, 
убеждая отказаться от них. Мно-
гие люди объясняют недоверие 
к вакцинам тем, что их знакомые 
заболели после прививки. На при-
мере гриппа профессор, доктор 
медицинских наук, академик На-
циональной академии наук РК, 
президент Международной ака-
демии репродуктологии Вячеслав 
Локшин пояснил, что этот вирус 
мутирует ежегодно. И каждый год 
вакцину пытаются подстроить под 
новый тип, но не всегда удачно. 
Коронавирус тоже меняется.

- Когда появился уханьский ви-
рус, мы думали, что молодые и 
беременные легко переносят ин-
фекцию, я сам об этом говорил. 
Оказалось, не совсем так, - отме-
тил профессор Локшин. - Пришла 
«дельта», и мы увидели катастро-
фический рост серьезных ослож-
нений: преждевременные роды, 
мертворождение, замершая бере-
менность. В прошлом году мате-
ринская смертность в Казахстане 
выросла почти в три раза.

У всех заболевание протекает 
по-разному, но очень сложно по-
мочь беременной пациентке в тя-
желом состоянии, особенно, если 
она попадает в реанимационное 
отделение. 

Сегодня есть около 2000 публи-
каций ученых из Китая, Италии, 

Франции, США, которые пока-
зывают, что риск материнской 
смертности у беременных в 22 
раза выше по сравнению с небе-
ременными женщинами того же 
возраста. Поэтому вакцинировать-
ся нужно на этапе планирования 
беременности. 

Что касается вакцинации де-
тей, действительно, они меньше 
болеют и чаще могут передавать 
инфекцию взрослым, чем наобо-
рот. Вместе с тем у около 20-25% 
заболевших могут быть серьезные 
нарушения после перенесенной 
болезни - это васкулит, синдром 
Кавасаки. Особенно это было 
выражено при заражении «дель-
та»-штаммом. 

Когда кто-то говорит, что вак-
цины влияют на репродуктивную 
систему, это обман, подчеркнул 
Вячеслав Локшин. Вакцина не мо-
жет вызвать бесплодие ни у муж-
чин, ни у женщин. Она вызывает 
выработку антител к вирусу, а не к 
ткани яичника или яичка. 

- Есть данные по мужчинам, пе-
реболевшим коронавирусом, ког-
да их показатели спермограммы 
опускались до нуля, - сообщил он. 
- Хорошо, что сперматозоиды че-
рез 180 дней имеют возможность 
восстанавливаться, но мы не зна-
ем, насколько качественными они 
становятся. То есть существует 
еще много открытых вопросов.  

По данным ВОЗ, из 7 млрд насе-

ления планеты более 4 млрд чело-
век на сегодня получили вакцины 
от COVID-19, использовано по-
рядка 9 млрд доз вакцины (имеют-
ся в виду обе дозы). Все больше и 
больше врачи и ученые убеждают-
ся в эффективности вакцин.

Вакцины прошли все 4 фазы 
клинических исследований в пол-
ном объеме. Все данные опубли-
кованы в самых известных науч-
ных журналах. А использование 
9 млрд доз - это действительно 
колоссальное пострегистрацион-
ное исследование, которое никто 
опровергнуть уже не сможет.

Вместе с тем даже после вакци-
нации или перенесенной болезни 
количество антител к ковиду по-
степенно снижается. Спустя 6-7 
месяцев необходима поддержка, 
подстегивание через вакцину им-
мунной защиты против вируса. 

Когда говорят, что все мы умрем 
от вакцины, это бред, отметил он. 
В Казахстане вакцинировалось 
более 9 млн человек. Недавно ми-
нистр здравоохранения приводил 
следующий пример: смертность 
вакцинированных примерно в 100 
раз меньше, чем тех, кто не при-
вился. 

Часто задают вопрос, почему 
государство заставляет сделать 
прививку? Вячеслав Локшин на-
помнил, что в западных странах 
прививка обязательна, особенно 
для пожилых людей, потому что 

возрастных пациентов гораздо 
сложнее спасти и затраты на спа-
сение жизни человека гораздо 
выше, чем стоимость вакцины. 
Лечение одного ковидного паци-
ента в больнице с легкой и средней 
степенью тяжести составляет по-
рядка 500 тысяч тенге. В тяжелых 
случаях, когда человек попадает 
в реанимацию, - 1-1,2 млн тенге. 
Стоимость же вакцины - около 20-
30 долларов. 

Вакцинация противопоказана 
только при остро протекающем за-
болевании. Можно делать привив-
ку аллергикам, онкологическим 
больным, нет противопоказаний 
для тех, кто страдает аутоиммун-
ными и сердечно-сосудистыми 
заболеваниями, наоборот, нужно 
привиться, чтобы защитить себя 
от осложнений.

«Омикрон» - это чрезвычайно 
заразный коронавирус в отличие 
от других известных штаммов. 
Хорошая новость в том, что он 
менее болезнетворный, отметил 
известный ученый, профессор, 
доктор медицинских наук, пре-
зидент Академии профилактиче-
ской медицины Алмаз Шарманов, 
уроженец Жезказган-Улытауско-
го региона. Но успокаиваться не 
стоит, ведь численность госпита-
лизированных может оказаться 
чрезвычайно высокой и создать 
серьезную нагрузку на систему 
здравоохранения. 

-  Призываю соблюдать меры 
предосторожности - носить маску, 
соблюдать дистанцию, избегать 
людных мест, пока не пройдет 
пик эпидемии. Созданные вакци-
ны - единственный путь защиты 

от тяжелого протекания болезни. 
По мнению Алмаза Шарманова, 

вспышка «омикрона» проходит 
легче, потому что большинство 
жителей Земли уже привиты. 

- Есть альтернатива - не вакци-
нироваться, а переболеть и приоб-
рести коллективный иммунитет. 
Но тогда количество смертельных 
случаев будет увеличено в разы, не 
говоря о других проблемах. Если 
врачи и медсестры заболеют, кто 
окажет помощь? - задал вопрос 
Алмаз Шарманов. - Противники 
вакцинации существуют везде, это 
их решение, но нас как професси-
оналов это разочаровывает. 

Благодаря всеобщей вакцинации 
пандемия быстрее закончится, и 
мы сможем вернуться к обычной 
жизни, резюмировал он. 

г. Жезказган

Не верьте коронафейкам
Юлия ПУЛИНА

Громкие заявления антипрививочников - одна из 
главных причин недоверия к вакцинам. Особенно 
много сомнений, когда власти призывают с помощью 
прививки от COVID защитить детей и беременных. 
Зачем носить маски, как влияют действующие 
вакцины на репродуктивную систему человека и на 
другие вопросы жезказганцев ответили в прямом 
эфире известные ученые, доктора медицинских наук 
Алмаз Шарманов и Вячеслав Локшин.

Здание областного роддома, 
что в Михайловке, было постро-
ено еще в 1965 году и с тех пор 
не видело больших преобразо-
ваний. Ремонт в нем начался 
несколько лет назад, и вот, на-
конец, модернизация закончена. 
Теперь перинатальный центр 
оборудован новым операцион-
ным блоком и реанимационным 
залом на девять родовых палат. 
Для отделений приобретены 
наркозно-дыхательные аппара-

ты, КТГ-аппараты для беремен-
ных, функциональный стол для 
оперативного лечения и многое 
другое. В родильных залах уста-
новлены кровати-трансформеры, 
аналогов которым в области нет. 
А в палатах - детские столики с 
подогревом. Есть вся необходи-
мая аппаратура для выхаживания 
и реанимации новорожденных 
с патологиями. Во всех палатах 
появились санитарно-душевые 
комнаты, в здании полностью 

заменена приточно-вытяжная си-
стема. 

- Мощность родильного дома 
- 175 коек, - рассказала руково-
дитель перинатального центра 
№ 1 Александра Моторгина. - 
Ежегодно на свет здесь появляет-
ся до пяти тысяч малышей. Усло-
вия в комфортабельных палатах 
на одного-двух человек прибли-
жены к домашним. В отделени-
ях установлена SOS-система для 
вызова персонала и экстренного 

реагирования, оказания первой 
помощи. Пациенткам выдаются 
специальные браслеты с красной 
кнопкой, с помощью которых 
можно вызвать дежурного врача, 
лаборанта или реаниматолога. 
При вызове персонал реагирует 
в считанные минуты, потому что 
сигнал поступает на мобильные 
телефоны дежурных - там ото-
бражаются палата и отделение 
нуждающегося в помощи. Эти 
телефоны есть на постах на всех 
этажах и в приемно-диагностиче-
ском отделении. 

 Последнее будет работать по 
международной системе триаж. 
Это медицинская сортировка па-
циентов, которая внедряется в 
больницах всего мира и распре-
деляет больных, исходя из сроч-
ности оказания помощи. Зоны 
приема разного цвета. Плановые 
пациенты направляются в «зе-
леную», в «желтой» находятся 
роженицы, которым не нужна 
экстренная помощь, в «красной» 
будут те, чья жизнь зависит от 
безотлагательной помощи врачей.

 В родильном доме есть па-
латы интенсивной терапии для 
оказания реанимационной по-
мощи новорожденным и детям 
с экстремально низким весом. В 
перинатальном блоке выхажива-
ют глубоко недоношенных детей 
начиная с 22 недель, имеющих 
массу тела от 540 граммов.

 В 2000 году областной роддом 
по программе ВОЗ/ЮНИСЕФ по-
лучил статус «Больница друже-
любного отношения к ребенку». 
В прошлом году этот статус был 
подтвержден.

Добро пожаловать на свет
Светлана СВИЧ

 Областной перинатальный центр № 1 готов принимать рожениц в новых условиях. 
В здании, которое не видело обновления более 50 лет, закончился капитальный ремонт. 
Кроме того, больница теперь оснащена современным медицинским оборудованием и 
тревожными кнопками для пациенток. 

Это произойдет в том случае, 
если вкладчик депозита в банке 
второго уровня, лишенном ли-
цензии, не обратится в КФГД за 
выплатой. 

«Напомним, что с 1 мая 2021 
года индивидуальные пенсион-
ные счета в ЕНПФ открывают-

ся в беззаявительном порядке. 
Основанием для открытия явля-
ются: поступивший первичный 
добровольный взнос от физиче-
ского лица в свою пользу или в 
пользу третьего лица, список по-
лучателей с невостребованными 
суммами гарантийного возмеще-

ния по гарантируемым депози-
там, представленный КФГД. При 
этом идентификация граждани-
на, в пользу которого произво-
дятся платежи, осуществляется 
по персональным данным, ука-
занным в электронном формате 
платежного поручения при пере-
числении добровольного пенси-
онного взноса, прочие сведения 
ЕНПФ получает из соответству-
ющих информационных систем 
государственных органов. 

Вкладчик считается присоеди-
нившимся к договору о пенсион-

ном обеспечении со дня посту-
пления первичной суммы. Если 
уже имеется открытый индиви-
дуальный пенсионный счет для 
учета добровольных пенсионных 
взносов, то невостребованная 
сумма гарантийного возмещения 
будет зачислена на данный счет. 

Для возврата невостребован-
ной суммы получатель может 
обратиться в КФГД, который в 
свою очередь направит уведом-
ление в пенсионный фонд о воз-
врате средств», - информирует 
пресс-служба ЕНПФ.

НОВОСТИ

Деньги остаются в сохранности
С 1 мая этого года невостребованные в течение года 
суммы гарантийного возмещения, хранящиеся в 
Казахстанском фонде гарантирования депозитов 
(КФГД), будут переведены в ЕНПФ для зачисления 
их на индивидуальные пенсионные счета по учету 
добровольных взносов, сообщает пресс-служба фонда. 

Коллаж Натальи Романовской
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Так, 15 ноября 2021 года Главой 
государства подписан Закон «О 
внесении изменений и дополне-
ний в некоторые законодательные 
акты Республики Казахстан по 
вопросам государственных заку-
пок, закупок недропользователей 
и субъектов естественных мо-
нополий, связи, автомобильного 
транспорта, обороны и финанси-
рования науки». Данный закон, за 
исключением отдельных положе-
ний, введен в действие с 1 января 
2022 года.

Основными являются следую-
щие поправки в Закон «О государ-
ственных закупках».

Во-первых, из 52 оснований за-
купок из одного источника исклю-
чаются четыре случая:

- приобретение материальных 
ценностей государственного мате-
риального резерва, выпускаемых в 
порядке освежения;

- приобретение услуг, связанных 
с гособразовательным заказом для 
физических лиц (в случае, если 
физическое лицо самостоятельно 
выбрало организацию образова-
ния);

- приобретение услуг по дове-
рительному управлению имуще-
ством у лица, определенного зако-
нодательством РК;

- приобретение товаров до 100 
МРП, а также работ и услуг до 500 
МРП.

Во-вторых, предусматривается 
норма о приоритетном осущест-
влении заказчиком конкурентных 
способов закупок. Только в слу-
чае невозможности использования 
данного механизма (отсутствует 
доступ к интернету, невозмож-
ность доставки и т.д.) будет осу-
ществляться закуп из одного 
источника. При этом предусма-
тривается норма о персональной 
ответственности первого руко-
водителя заказчика по закупкам 
из одного источника. Это позво-

лит сократить закупки из одного 
источника.

В целях упрощения процедур 
вводится новый способ закупок в 
виде конкурса с использованием 
рамочных соглашений. Данный 
способ будет применяться еди-
ными организаторами в рамках 
осуществления централизован-
ных государственных закупок. 
В частности, на первом этапе бу-
дут отбираться потенциальные 
поставщики, соответствующие 
установленным требованиям, с 
которыми будет заключено рамоч-
ное соглашение. На втором этапе 
заказчики будут направлять таким 
поставщикам заявки на приобре-
тение товаров, работ, услуг. До-
говор будет заключаться с теми 
поставщиками, кто представил 
наилучшее предложение.

Вводится новый способ закупок 
в виде конкурса с использованием 
расчета стоимости жизненного 
цикла приобретаемых товаров, ра-
бот, услуг.

В целях стимулирования при-
обретения качественных и инно-
вационных товаров, работ и услуг 
предлагается выбирать поставщи-
ков не на основе покупной цены, 
а на основе стоимости всего сро-
ка службы закупаемых товаров, 
работ и услуг (данная норма вво-
дится в действие с 1 января 2023 
года).

В рамках досудебного урегу-
лирования споров предусматри-
вается введение согласительной 
комиссии как постоянно действу-
ющего коллегиального органа. 
Согласительная комиссия будет 
создаваться на базе заказчиков для 
рассмотрения обращений потен-
циальных поставщиков, уклонив-
шихся от заключения договора и 
включенных в реестр недобросо-
вестных участников госзакупок.

В целях исключения сговора 
между участниками аукциона пе-

ресмотрена последовательность 
проведения аукциона. Теперь на 
первом этапе аукцион будет про-
водиться среди участников, имена 
которых будут скрыты. Это исклю-
чит факты сговора между ними. 
На втором этапе будет рассматри-
ваться заявка участника аукциона, 
цена которого является наимень-
шей. В случае соответствия его 
заявки требованиям закупки итоги 
аукциона формируются сразу, не 
вскрывая другие заявки участни-
ков аукциона. 

Также вводится новый способ 
закупок в виде конкурса с исполь-
зованием рейтингово-балльной 
системы. Данный способ внедря-
ется в целях исключения челове-
ческого участия в процессе госза-
купок. 

Посредством широкой интегра-
ции электронной системы госзаку-
пок веб-портал будет автоматиче-
ски присваивать потенциальным 
поставщикам соответствующий 
рейтинг. Это позволит перейти на 
автоматический выбор поставщи-

ка с комбинированием ценовых и 
качественных критериев.

В связи с исключением возмож-
ности осуществления закупок из 
одного источника товаров до 100 
МРП и работ, услуг до 500 МРП 
вводится новый способ закупок 
в виде электронного магазина. 
Данный способ будет использо-
вать объективные и прозрачные 
критерии выбора поставщиков и 
позволит осуществлять закупки в 
онлайн-режиме.

В целом внесенные изменения в 
действующее законодательство по 
государственным закупкам дока-
зывают, что система государствен-
ных закупок Казахстана претер-
певает значительные изменения 
на уровне законодательства и по-
казывает неуклонное стремление 
Правительства модернизировать 
данную систему. 

По Карагандинской области за 
2021 год было проведено 4 422 
конкурса/аукциона на общую 
сумму 216,5 млрд тенге. Услов-
ная экономия от проведенных 

закупок составила 23 млрд тенге.
Управлением государственных 

закупок за 2021 год в качестве еди-
ного организатора государствен-
ных закупок проведено 267 кон-
курсов/аукционов на сумму 151,5 
млрд тенге. Условная экономия от 
проведенных закупок составила 
13,1 млрд тенге. 

Практика прошлых лет пока-
зывает, что создание достаточной 
конкурентной среды увеличивает 
долю экономии. В среднем она в 
4-5 раз больше, чем в закупках из 
одного источника. Вместе с тем 
хотелось бы отметить, что Главой 
государства в Послании народу 
Казахстана от 1 сентября 2020 г. 
«Казахстан в новой реальности: 
время действий» ставится задача 
по поддержке отечественных то-
варопроизводителей и увеличе-
нию казахстанского содержания в 
государственных закупках.

По итогам 2021 года в рамках 
«Экономики простых вещей» це-
левые индикаторы достигнуты по 
всем отраслям промышленности. 
Средняя доля местного содержа-
ния по восьми отраслям промыш-
ленности составила 62,1%, или 9,6 
млрд тенге при факте закупа 15,4 
млрд тенге. К примеру, доля мест-
ного содержания по восьми отрас-
лям составила:

- по мебельной промышленно-
сти - 81,8%, или 393 млн тенге 
(план - 66,3%);

- по легкой промышленности 
- 82%, или 1 млрд 137 млн тенге 
(план - 65,5%);

- по строительным материалам 
- 83,2%, или 235 млн тенге (план 
- 67,1%);

- пищевой промышленности - 
92,5 %, или 2 млрд 075 млн тенге 
(план - 48%);

- по машиностроению - 35,4%, 
или 2 млрд 010 млн тенге (план - 
20,3%);

- по химической промышленно-
сти - 65,4%, или 1 млрд 404 млн 
тенге (план - 36,2%);

- по фармацевтической промыш-
ленности - 45%, или 254 млн тенге 
(план - 32,3%);

- по целлюлозно-бумажной про-
мышленности - 77,9%, или 2 млрд 
104 млн тенге (план - 53,7%).

Достоверность данных обеспе-
чена за счет автоматизации про-
цесса сбора отчетности.

В соответствии с распоряже-
нием Премьер-министра РК от 
27.03.2020 г. одним из условий 
реализации Дорожной карты за-
нятости является обеспечение 
приобретения товаров, работ и 
услуг у отечественных произво-
дителей при их наличии в объеме 
не менее 90% от общего объема 
средств, предусмотренных на 
реализацию инфраструктурного 
проекта. Карагандинской обла-
стью данное распоряжение вы-
полнено. 

В рамках реализации Дорож-
ной карты занятости в целом 
по области доля местного со-
держания составила 93,4%, или 
2 628 млн тенге при факте заку-
па материалов в сумме 2 813 млн 
тенге. В рамках Дорожной карты 
занятости в 2021 г. реализовано 9 
проектов на общую сумму 8 млрд 
765 млн тенге. Эта тенденция по-
ложительно влияет на поддержку 
отечественных товаропроизводи-
телей. 

Кроме того, управлением на по-
стоянной основе проводится ана-
лиз законодательного регулиро-
вания процесса государственных 
закупок и вносятся соответству-
ющие предложения по совершен-
ствованию законодательства в 
Министерство финансов Респу-
блики Казахстан.

В 2022 году работа управления 
государственных закупок будет 
ориентирована на организацию 
и проведение анализа государ-
ственных закупок областными 
администраторами бюджетных 
программ, районами/городами 
и квазигосударственного секто-
ра, на поддержку отечественных 
товаропроизводителей путем 
увеличения местного содержа-
ния в государственных закупках 
и на выполнение установленных 
целевых индикаторов на 2022 
год. В заключение хотелось бы 
отметить, что наше управление 
всегда открыто и готово предо-
ставить необходимую консуль-
тацию по интересующим вопро-
сам в сфере государственных 
закупок.

Нурлан АЛИМЖАНОВ,
руководитель управления 
государственных закупок 
Карагандинской области

К ОТЧЕТУ АКИМА ОБЛАСТИ

Поддерживая отечественного товаропроизводителя
Принятие мер по совершенствованию законодательства 
и правоприменительной практики в сфере государственных 
закупок и закупок квазигосударственного сектора, в том 
числе через централизацию их проведения, в целях 
обеспечения полноценного доступа к ним отечественного 
бизнеса, повышения эффективности и прозрачности, 
снижения коррупционных проявлений было одним 
из пунктов предвыборной программы Президента РК 
«Благополучие для всех! Преемственность. Справедливость. 
Прогресс».

Численность студентов 9 вузов 
области в 2021-2022 учебном году 
составляет 41 192 человека, в том 
числе на дневном отделении - 
29 460. Иногородние студенты - 
16 691, иностранные - 1 955 че-
ловек. В 67 колледжах обучаются 
38 304 студента; в 496 школах мо-
лодежь от 14 лет - 74 056 человек.

В области действуют один об-
ластной и 18 региональных мо-
лодежных ресурсных центров. По 
области официально зарегистри-
ровано 87 молодежных НПО, из 
них наиболее активные: МК «Жас 
Отан», «Альянс студентов Ка-
захстана», «Единая детско-юно-
шеская организация «Жас ұлан», 
«Молодежный союз Карагандин-
ской области», «Молодежная ас-
социация «Жас Орда», «Jarkyn 
bolashaq» и другие.

На заседаниях советов по делам 
молодежи под председательством 
акима области, акимов регионов 
систематически обсуждаются и 
принимаются решения по акту-
альным вопросам молодежной 
сферы. За 2021 г. проведено 59 
заседаний СДМ, рассмотрено 168 
вопросов. В целом работа про-
водилась по всем направлениям 
государственной молодежной 
политики, в первую очередь по 
вопросам, требующим особого 
внимания. 

В рамках Государственной про-
граммы «Еңбек» (на 01.01.2022 
г.) обратились и трудоустроены 
14 742 человека из числа моло-
дежи, или 39% от общего коли-
чества трудоустроенных (37478). 
Успешно реализуются проекты 
«Молодежная практика» (2020 
г. - 1436 чел., 2021 г. - 1041 чел.), 
«Первое рабочее место» (2021 г. - 

132 чел.), «С дипломом - в село» 
(466 специалистов, или 79% по-
лучили и подъемные пособия, и 
бюджетные кредиты), «Жасыл 
ел» (2020 г. - 1413 чел., 2021 г. - 
1889 чел.)

Касательно «Жасыл ел» отмечу, 
что нами разработаны и доведены 
до регионов Правила организа-
ции деятельности молодежных 
трудовых отрядов. 

По второму направлению про-
граммы «Еңбек» - «Развитие мас-
сового предпринимательства»:

- на обучение основам предпри-
нимательства по проекту «Бастау 
Бизнес» направлены 595 чел, или 
33% (всего 1816);

- выдано 480 грантов, или 39% 
(всего 1230);

- участникам программы, пла-
нирующим реализовать биз-
нес-проекты, выдано 217 микро-
кредитов, или 24% (всего 909).

Постоянное внимание оказыва-
ется поддержке и развитию мо-
лодежного предпринимательства. 
На 6,6% увеличен общий бюджет 
целевых грантов на поддержку 
бизнеса, что составило 282,8 млн 
тенге (321 чел.) На 2022 год пла-
нируется увеличить сумму гран-
тов до 2 млн тенге. Аналогичные 
проекты реализуются во всех го-
родах и районах области. В 2021 
году выделен 221 грант (2020 
г. - 124 гранта) на общую сумму 
182,8 млн тенге (2020 г. - 165,2 
млн тенге). 

На постоянной основе ведется 
мониторинг деятельности моло-
дых предпринимателей. Согласно 
данным органов статистики, в III 
квартале 2021 года уровень мо-
лодежной безработицы снизился 
на 0,8 процентных пункта в срав-

нении с аналогичным периодом 
2020 года (III кв. 2020 г. - 5,1%, III 
кв. 2021 г. - 4,3%); доля NEET-мо-
лодежи снизилась на 2,1% (III 
кв. 2020 г. - 12,0%, III кв. 2021 г. 
- 9,9%).

Уже несколько лет в области ре-
ализуется Комплексный план по 
обеспечению жильем детей-сирот 
и детей, оставшихся без попече-
ния родителей. Всего с 2020-го по 
2022 год в регионах области бу-
дет выделено 669 квартир (2020 г. 
- 166, 2021 г. - 252, 2022 г. - 251).  
В городах области выделена 171 
квартира, в районах - 61.

Еще одной мерой по обеспече-
нию жильем молодежи являются 
строительство и реконструкция 
общежитий. До 2025 года по об-
ласти будет введено в эксплуата-
цию 7 общежитий на 1382 кой-
ко-места. В 2021 году выполнен 
план по вводу 5 общежитий на 
482 койко-места. 

Выделение квартир молодым 
специалистам социальной сферы 
и агропромышленного комплекса 
осуществляется также в рамках 
проекта «С дипломом - в село». 
На 2021 год выделены бюджет-
ные кредиты на сумму более 1 
млрд тенге (1022,5 млн тенге) для 
приобретения жилья 233 специ-
алистам (127 - специалистам об-
разования, 54 - здравоохранения, 
9 - культуры, 13 - спорта, 8 - аг-
ропромышленного комплекса, 22 
- госслужащим). 

Доля молодежи из общего ко-
личества специалистов, полу-
чивших и подъемные пособия, и 
бюджетные кредиты, составила 
79%. Это 466 специалистов в воз-
расте до 29 лет (из 592 специали-
стов).

В области реализуется ком-
плекс мероприятий по развитию 
волонтерского движения. Рабо-
тает региональный фронт-офис 
волонтеров. За 2021 г. проведено 
741 мероприятие с общим ох-
ватом 25 524 человек. В рамках 
Национального проекта «Ұлттық 
рухани жаңғыру» запланирова-
но ежегодное увеличение объема 
финансирования на реализацию 
проектов по развитию и под-
держке волонтерского движения. 
В 2022 году планируем провести 
конкурс грантов среди волонтер-
ских организаций области на сум-
му 5 млн тенге.

Отдельные инициативы во-
лонтеров поддерживаются биз-
нес-сообществом. К примеру, соз-
дан Фонд поддержки одаренной 
молодежи «JasFund» (5 млн тг), 
которым оказывается финансовая 
помощь для участия в республи-
канских и международных кон-
курсах, в реализации проектов, 
направленных на развитие ДПК. 
В 2021 году организована рабо-
та в социальных сетях под еди-

ным аккаунтом «JasPro», в сетях 
Instagram, Facebook.

В области функционирует 12 
коворкинг-центров (Балхаш, Ка-
раганда, Жезказган, Приозерск, 
Сатпаев, Каркаралинский, Ну-
ринский, Осакаровский, Шет-
ский, Бухаржырауский райо-
ны), 2 коворкинга в областном 
центре («Good zone» и волон-
терский центр «Qoldau»). В де-
кабре 2021 года открылись 2 
коворкинг-центра - в Бухаржы-
рауском районе (пос. Ботакара, 
из республиканского бюдже-
та выделено 7,5 млн тенге) и 
жезказганском Доме молодежи 
«Жастар сарайы» (имеются ка-
бинеты IT-технологий, генези-
са, работает волонтерский штаб 
«Бірлік», на цокольном этаже 
есть площадки для настольного 
тенниса, стрельбы из лука, игры 
в шахматы, шашки).

Таким образом, в 2022 году 
особое внимание будет уделе-
но актуальным вопросам моло-
дежной сферы. Во-первых, это 
обеспечение жильем молодежи 

области; запуск ипотечной про-
граммы для молодых специали-
стов (не менее 100 займов); реа-
лизация Комплексного плана по 
выделению жилья для детей-си-
рот (251 квартира); ввод студен-
ческого общежития Медицин-
ского университета Караганды 
(400 койко-мест).

Во-вторых, это обеспечение за-
нятости и трудоустройства, что 
включает поддержку молодежно-
го предпринимательства с увели-
чением суммы гранта (100 гран-
тов по 2,0 млн тенге); курсы по 
формированию профессиональ-
ных навыков среди молодежи 
(мобилография, веб-разработка, 
графический дизайн и другое); 
апгрейд деятельности МТО «Жа-
сыл ел»: автоматизация и улуч-
шение условий для участников.

В-третьих, это различные про-
екты и мероприятия, подразу-
мевающие усиление военно-па-
триотической работы (работа 
с допризывной молодежью со-
вместно с департаментом по де-
лам обороны); работу с неорга-
низованной и NEET-молодежью 
(адресная информационная и кон-
сультационная работа, организа-
ция досуга); развитие кадрового 
потенциала МРЦ регионов (обу-
чающие мероприятия, семинары 
и тренинги).

В-четвертых, основными ин-
дикаторами Нацпроекта «Ұлттық 
рухани жаңғыру» будут являть-
ся: вовлечение молодежи в во-
лонтерскую деятельность (82,6 
тыс. чел., активизация работы 
фронт-офиса); охват молодежны-
ми социальными услугами (41,9 
тыс. чел.); охват экологическими 
проектами (8,9 тыс. чел.); уро-
вень посещаемости инфонавига-
тора «Eljastary» (48,9 тыс.)

Подводя итоги, отмечу, что в 
течение 2021 года была проведе-
на определенная работа в сфере 
государственной молодежной 
политики. Вместе с тем нами 
продолжается поиск эффектив-
ных методов работы по созда-
нию условий и стимулов для 
раскрытия творческого потен-
циала и самореализации моло-
дых людей. 

Биржан АЛИМЖАНОВ,
руководитель управления по 

вопросам молодежной политики 
Карагандинской области

В Карагандинской области численность молодежи в возрасте 14-28 лет составляет 261 153 
человека (19%). Из них в городах проживают 196 194 (75,1%), в сельской местности - 
64 959 (24,9%). Организация работы проводится в рамках реализации ежегодного Послания 
Президента РК «Единство народа и системные реформы - прочная основа процветания 
страны», а также программного документа  «Комплексный план по поддержке молодежи РК 
на 2021-2025 годы», Национального проекта «Ұлттық рухани жаңғыру» и так далее.

Молодежная политика: 
перспективы и развитие
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Для реализации из бюджета 
были выделены средства на сум-
му 1,61 млрд тенге, что позволи-
ло управлению за отчетный пери-
од проделать всю необходимую 
работу, направленную на охрану 
здоровья населения от болезней, 
общих для животных и челове-
ка, и обеспечение ветеринар-
но-санитарной безопасности. С 
соответствующей информацией 
руководство государственного 
учреждения неоднократно высту-
пало на площадке региональной 
Службы центральных коммуни-
каций и на местных телеканалах, 
а также были опубликованы ма-
териалы на страницах областных 
газет «Индустриальная Караган-
да» и «Ortalyq Qazaqstan».

Противоэпизоотические меро-
приятия и идентификация про-
водились согласно утвержденно-
му плану. Так, за прошлый год 
против 12 видов особо опасных 
болезней сельскохозяйственных 
животных проведено 4,2 млн ве-
теринарных обработок, и по трем 
видам болезней в лабораториях 
исследовано 2,2 млн биологиче-
ских проб.

На бруцеллез исследовано 775 
тысяч голов КРС, положительно 
реагировало 2 910 голов, МРС - 
1 307,6 тысячи голов, положитель-
но реагировало 48 голов. Все по-
головье, давшее положительную 

реакцию, было сдано на убой. 
Владельцы животных получили 
компенсацию на общую сумму 
32,7 млн тенге. 

На территории области в 2021 
году зарегистрированы 32 небла-
гополучных очага заболевания. Из 
них в настоящее время с 23 очагов 
ограничительные меры сняты, в 
остальных очагах оздоровитель-
ные мероприятия продолжаются.

При возникновении очагов осо-
бо опасных болезней животных с 
целью обеспечения оперативного 
реагирования и для принятия не-
отложных мер по недопущению 
распространения на территории 
Карагандинской области в рамках 
действующего законодательства 
разработан алгоритм взаимо-
действия служб, согласованный 
с департаментами полиции, са-
нитарно-эпидемиологического 
контроля, областной территори-
альной инспекцией Комитета ве-
теринарного контроля и надзора 
Министерства сельского хозяй-
ства РК, управлением здравоохра-
нения и утвержденный заместите-
лем акима области.

Согласно действующему зако-
нодательству, в республике ве-
дется учет сельскохозяйственных 
животных. В 2021 году было иден-
тифицировано с занесением в базу 
данных ИСЖ 985,7 тыс. голов, из 
них КРС - 272,1 тыс., МРС - 491,9 
тыс., лошадей - 103,8 тыс., свиней 
- 117,6 тыс. и верблюдов - 365 го-
лов.

Планомерно осуществляется 
работа по расширению лечеб-
но-профилактических учрежде-
ний в сельских округах. В декабре 
прошлого года завершилось стро-
ительство здания ветеринарного 
пункта в поселке Дубовка Абай-
ского района. В текущем году 
планируется открытие пункта в 
селе Ахметауыл Нуринского рай-

она. Кроме того, при поддержке 
акимата области за счет бюджет-
ных средств начато строительство 
еще трех ветеринарных пунктов 
в Абайском, Актогайском и Бу-
харжырауском районах и двух 
скотомогильников в Осакаровском 
районе. Деятельность этих объ-
ектов благоприятно повлияет не 
только на положительную дина-
мику развития животноводства, но 
и на безопасность животноводче-
ской продукции и, соответствен-
но, здоровье населения. 

В компетенцию управления ве-
теринарии входит оказание госу-
дарственных услуг. За отчетный 
период было оказано 58 562 услу-
ги, из них 43 972 - по выдаче ве-
теринарной справки, 14 590 - по 
выдаче ветеринарного паспорта. В 
целях повышения и обеспечения 
качества оказания государствен-
ных услуг, согласно утвержден-
ному плану, в истекшем году вну-
тренним контролем охвачены все 
районные и городские ветеринар-
ные станции.

В настоящее время многих вол-
нуют отлов и уничтожение бродя-
чих животных. Здесь необходимо 
обратить внимание населения на 
то, что в области ежедневно ре-
гистрируются факты обращения 
лиц, пострадавших в результате 
укусов безнадзорными собаками. 
С целью исключения источников 
проявления и распространения бе-
шенства среди животных и людей, 
а также для снижения популяции 
безнадзорных животных прово-
дится отлов бродячих собак и ко-
шек. Эту работу осуществляют 
коммунальные государственные 
предприятия на праве хозяйствен-
ного ведения (КГП на ПХВ) «Рай-
онные/городские ветеринарные 
станции» на основании поступив-
ших заявлений от физических и 
юридических лиц.

По итогам 2021 года отловлено 
и уничтожено 17 379 голов бро-
дячих безнадзорных животных на 
сумму 76,5 млн тенге. На текущий 
год на данную программу выделе-
но 69,5 млн тенге. 

В то же время зоозащитные ор-
ганизации и волонтеры поднима-
ют вопросы гуманного отношения 
к животным, оставшимся без хо-
зяев. В рамках реализации Кон-
цепции «слышащего государства» 
управление на постоянной основе 
проводит переговоры и встречи с 
участием представителей обще-
ственных организаций, волон-
теров по вопросам ветеринарии, 
направленные на обеспечение 
ветеринарно-санитарной безопас-
ности. Хотелось бы отметить, что 
30 декабря 2021 года был принят 
Закон «Об ответственном обраще-

нии с животными», разработан-
ный Министерством экологии, ге-
ологии и природных ресурсов РК. 
Он вводится в действие в марте 
текущего года и предусматривает 
нормы по строительству и содер-
жанию приютов для животных 
и регулированию численности 
бродячих животных. После раз-
работки соответствующих норма-
тивно-правовых актов в рамках 
данного закона будет реализована 
услуга по отлову, временному со-
держанию и умерщвлению без-
надзорных животных. 

В текущем году управление 
продолжит деятельность по обе-
спечению эпизоотического благо-
получия на территории области, 
организации своевременного про-
ведения противоэпизоотических, 
диагностических мероприятий 

и идентификации сельскохозяй-
ственных животных. Но для более 
качественной работы государ-
ственного учреждения необходи-
мо решить ряд проблем, в том чис-
ле материально-техническое 
оснащение ветеринарных органи-
заций местных исполнительных 
органов, отсутствие нормативов 
нагрузки на ветеринарных специа-
листов и др. Кроме того, на сегод-
няшний день остро стоит вопрос 
дефицита квалифицированных 
специалистов. Как следствие, это 
отражается на качестве и эффек-
тивности деятельности службы. 
Первопричиной нехватки являет-
ся низкая заработная плата. На се-
годняшний день потребность в ка-
драх составляет 78 единиц, в том 
числе с высшим ветеринарным 
образованием - 34 единицы. 

Глава государства Касым-Жо-
март Токаев в Послании народу 
Казахстана «Единство народа и 
системные реформы - прочная 
основа процветания нации» от 1 
сентября 2021 года поручил Пра-
вительству РК провести реформу 
в сфере ветеринарии по разгра-
ничению функций и полномочий 
между центром и регионами. Так-
же была отмечена необходимость 
цифровизации отрасли, автомати-
зации сбора и передачи данных, 
подготовки кадров и повышения 
заработных плат. 

«От эффективной работы вете-
ринаров на местах зависят здоро-
вье и продуктивность скота. А это, 
в свою очередь, напрямую влияет 
на благосостояние сельских жите-
лей», - подчеркнул Президент. 

Ряд предложений по разграни-
чению функций между ветеринар-
ными службами предоставлен в 
уполномоченный орган. Успешная 
реализация задач по реформирова-
нию системы, данных Президен-
том, разрешит многие наболевшие 
вопросы отрасли в сфере ветери-
нарной безопасности. 

Кайрбек ТУРСЫНБЕКОВ, 
руководитель 

управления ветеринарии
Карагандинской области

К ОТЧЕТУ АКИМА ОБЛАСТИ

К реформе готовы
Задачей управления 
ветеринарии является 
формирование 
государственной политики 
в своей сфере, реализация 
государственных и иных 
программ, нацеленных 
на обеспечение 
эпизоотического 
благополучия региона 
по особо опасным 
заболеваниям животных.

По итогам прошедшего финан-
сового года сложились положи-
тельные показатели исполнения 
областного бюджета за 2021 год. 
В него в целом поступило 547,3 
млрд тенге, или 101% к плану. 
Исполнение собственных дохо-
дов областного бюджета состави-
ло 104,6 млрд тенге, или 105,3%, 
с перевыполнением на 5,2 млрд 
тенге. По сравнению с 2020 годом 
поступления доходов увеличи-
лись на 22,3 млрд тенге, или на 
27,1%.

Выполнение плана по доходам 
обеспечило бюджетную стабиль-
ность в регионе и исполнение со-
циальных обязательств в полном 
объеме. 

В сфере образования по обла-
сти в прошлом году проводилась 
системная работа по созданию 
условий для качественного обуче-
ния и обеспечения безопасности 
детей, а также технического осна-
щения организаций образования. 
Так, для обеспечения антитерро-
ристической защищенности орга-
низаций образования проведена 
работа по оснащению объектов 
тревожными кнопками, голосо-
вым оповещением, турникетами и 
специализированной охраной. В 
2021 году организовано бесплат-
ное горячее питание учащихся 
1-4 классов. Ежегодно в бюджете 
предусматриваются средства на 
проведение поэтапного ремонта 
объектов образования и обновле-
ние их материально-технической 
базы. На эти цели в 2021 году на-
правлено 9,8 млрд тенге.

В отрасли здравоохранения 
расходы на обеспечение допол-
нительного гарантированного 
объема бесплатной медицинской 
помощи по решению местных 
представительных органов, в том 
числе обеспечение лекарственны-
ми средствами больных орфан-
ными (редкими) заболеваниями, 
составили 1,3 млрд тенге. Также 
в целях усиления работы по про-
тиводействию распространения 
коронавирусной инфекции в 2021 
году из резерва Правительства 
Республики Казахстан нашей об-
ласти выделено 7 млрд тенге. В 
целом практически все органи-
зации здравоохранения региона 

были охвачены ремонтными ра-
ботами и материально-техниче-
ским оснащением.

В сферах культуры и спорта в 
2021 году во исполнение Общена-
ционального плана мероприятий 
по реализации Послания Главы 
государства от 1 сентября 2020 
года введен механизм подушево-
го финансирования спортивных 
секций и творческих кружков че-
рез реализацию государственного 
спортивного и творческого заказа. 
На реализацию данных меропри-
ятий выделено 526,6 млн тенге.

Кроме того, в 2021 году с це-
лью обеспечения безопасности 
в регионах области была начата 
реализация проекта «Безопасный 
город». В рамках данного проек-
та в городах Караганде, Жезказ-
гане, Сатпаеве, Темиртау, Сара-
ни и поселке Осакаровка была 
расширена существующая сеть 
видеонаблюдения, а также были 
установлены системы фиксации 
нарушений на дорогах. 

В отчетном году на развитие 
реального сектора экономики за 
счет республиканского и област-
ного бюджетов выделено порядка 
81 млрд тенге. 

Что касается транспортной ин-
фраструктуры, то за отчетный 
период для сохранения и улучше-
ния дорожного фонда области в 
рамках выделенных средств было 
охвачено ремонтными работами 
порядка 500 километров авто-
мобильных дорог областного и 
местного значения. 

Для обеспечения устойчивого 
социально-экономического раз-
вития области проводится работа 
по реализации инвестиционной 
политики, на которую ежегод-
но предусматриваются средства 
в сфере строительства и рекон-
струкции социально-значимых 
объектов. Приоритетами для 
бюджетных инвестиций являются 
отрасли жилищного строитель-
ства, модернизация инфраструк-
туры ЖКХ, социальной сферы и 
транспортной инфраструктуры. 
Всего на эти цели в 2021 году 
направлено 94,6 млрд тенге, или 
17,3 % от общего объема област-
ного бюджета. 

В отчетном периоде продолже-

на реализация программы «До-
рожная карта занятости». Нашей 
области выделены средства в 
объеме 10,6 млрд тенге на реали-
зацию девяти инфраструктурных 
проектов.

Управлением как доверенным 
лицом по выпуску государствен-
ных ценных бумаг были выпуще-
ны ценные бумаги в объеме 3,9 
млрд тенге для финансирования 
мероприятий по содействию за-
нятости населения.

Исходя из итогов прошедше-
го года, а также с учетом после-
довательной реализации курса 
и задач среднесрочного периода 
сформирован бюджет на 2022 год. 
Он составляет 541,6 млрд тенге с 
учетом целевых трансфертов из 
республиканского бюджета.

Как и в прошлом году, вопрос 
решения социальных проблем 
путем улучшения бюджетного 
финансирования организаций 
социальной сферы остается при-
оритетным. 

Всего в областном бюджете на 
2022 год доля расходов, направ-
ленных на социальную сферу, 
составляет 52,7% от общего объ-

ема бюджета ,или в объеме 285,6 
млрд тенге. 

Приоритеты расходов бюджета 
в социальной сфере будут направ-
лены на повышение качества жиз-
ни, благосостояния и поддержки 
занятости населения. Это выпол-
нение государственных социаль-
ных обязательств в полном объе-
ме с учетом повышения доходов 
и поддержки малообеспеченных 
слоев населения, дальнейшее 
развитие и модернизация соци-
альной инфраструктуры, созда-
ние безбарьерной среды, кадро-
вое обеспечение в организациях 
образования и здравоохранения, 
повышение компетентности пе-
дагогов в рамках реализации 
Дорожной карты по развитию 
инклюзивного образования.

Также остаются приоритетом 
материально-техническое осна-
щение и поэтапное проведение 
ремонтных работ объектов со-
циальной сферы - школ, интер-
натов, больниц, домов культуры, 
спортивных школ и др., а также 
зданий под обеспечение жильем 
молодых специалистов здраво-
охранения, культуры, артистов, 

музыкантов на сумму 13,5 млрд 
тенге.

Работа, начатая в 2021 году по 
охвату детей и подростков в воз-
расте от 4 до 18 лет бесплатными 
кружками и спортивными секция-
ми, будет продолжена.

Во исполнение Послания наро-
ду Казахстана от 1 сентября 2021 
года «Единство народа и систем-
ные реформы - прочная основа 
процветания страны» с 2022-го 
по 2025 год поэтапно будет повы-
шаться заработная плата (тариф-
ные ставки) отдельных категорий 
гражданских служащих, таких 
как архивариусы, библиотекари, 
музееведы, лесники, технический 
персонал и др. На эти цели из ре-
спубликанского бюджета в теку-
щем году выделен целевой теку-
щий трансферт нашей области в 
сумме 9,8 млрд тенге. 

С целью обеспечения безопас-
ности и быстрого реагирования 
на чрезвычайные ситуации на 
территории региона в текущем 
году значительно укреплена мате-
риально-техническая база право-
охранительных органов. 

С целью оказания поддерж-
ки молодежи области в расходах 
бюджета впервые предусмотрены 
расходы в сумме 500 млн тенге 
на реализацию проекта по предо-
ставлению льготных жилищных 
займов на приобретение жилья 
через АО «Отбасы банк». Этот 
проект является пилотным, и в 
дальнейшем планируется рас-
ширение перечня его участников 
за счет увеличения его финанси-
рования как за счет бюджетных 
средств, так и за счет собствен-
ных средств АО «Отбасы банк».

С учетом внесенных изменений 
в Экологический и Бюджетный 
кодексы Республики Казахстан 
утвержден План мероприятий 
по охране окружающей среды 
на 2022-2024 годы на сумму 49,5 
млрд тенге, в рамках которого, на-
чиная с текущего года, ежегодно 
по всей области будут реализо-
вываться мероприятия в сферах 
охраны атмосферного воздуха, во-
дных объектов, животного и рас-
тительного мира и охраны земель.

Также в рамках вышеуказанных 
мероприятий будет значительно 
укреплена материально-техни-
ческая база подведомственных 
государственных учреждений и 
организаций, задействованных в 
обеспечении функционирования 
водохозяйственных сооружений, 
а также воспроизводстве лесов и 
лесоразведении. 

В целях реализации Нацио-
нального проекта по развитию аг-
ропромышленного комплекса Ре-
спублики Казахстан на 2021-2025 
годы в 2022 году продолжится 
работа по оказанию значительной 
государственной поддержки раз-
вития сельского хозяйства.

В 2022 году планируются за-
вершение строительства завода 
по производству шин в городе Са-
рани и завершение капитального 
ремонта автомобильных дорог по 
улицам К. Маркса и Магнитогор-
ской, а также ул. «7-я магистраль» 
города Караганды.

В сфере жилищных отношений 
с целью оказания поддержки ра-
ботникам крупных промышлен-
ных предприятий области за счет 
областного бюджета предусмо-
трены расходы в сумме 1 млрд 
тенге на реализацию проекта по 
предоставлению жилищных зай-
мов на приобретение жилья через 
АО «Отбасы банк» в пяти моно-
городах области.

Реализация инвестиционной 
политики является одним из глав-
ных направлений экономических 
реформ, нацеленных на обеспече-
ние высоких темпов экономиче-
ского роста и повышение эффек-
тивности экономики области.

Бюджет развития на 2022 год 
составляет 71,3 млрд тенге, или 
13% от общего объема областно-
го бюджета. 

В текущем году продолжится 
реализация таких значимых для 
региона проектов, как строитель-
ство областной многопрофильной 
детской больницы на 200 коек, 
пристройки операционно-реа-
нимационного блока онкологи-
ческого диспансера, котельной в 
г. Сарани, магистральных сетей 
теплоснабжения ТЭЦ -3 в г. Кара-
ганде, строительство газораспре-
делительных сетей. 

В рамках Послания Главы госу-
дарства от 1 сентября 2021 года 
«Единство народа и системные 
реформы - прочная основа про-
цветания страны» в области еже-
годно в течение пяти лет будет 
осуществляться строительство 
общеобразовательных школ. 

2022 год является завершаю-
щим годом действия объемов 
трансфертов общего характера на 
2020-2022 годы.

Продолжится работа по со-
вершенствованию системы 
межбюджетных отношений и 
обеспечению прозрачности и 
стабильности, а также по укре-
плению независимости каждого 
уровня бюджета при распределе-
нии бюджетных ресурсов.

В текущем году в области будут 
утверждены новые объемы транс-
фертов общего характера на 2023-
2025 годы. 

Продолжится работа по реа-
лизации поручений и задач, по-
ставленных Главой государства, а 
также по повышению эффектив-
ности расходования бюджетных 
средств.

Людмила БАШАРИНА,
руководитель 

управления финансов 
Карагандинской области 

За эффективное расходование 
бюджетных средств

Бюджет области ушедшего года сохранял свою социальную 
направленность - порядка 50% от общего объема. Средства 
в основном концентрировались на наиболее значимых 
направлениях. 
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С 2013-го по 2018 год центр 
функционировал при поддержке 
акимата Сатпаева, выполняя го-
сударственный социальный заказ. 
Последние годы работа ведется на 
безвозмездной основе. 

Центр «Шаңырақ» активно со-
трудничает с городской комиссией 
по делам женщин и семейно-демо-
графической политике при акиме 
Сатпаева. С целью профилактики 
случаев насилия на бытовой почве 
был заключен меморандум о со-
трудничестве с отделом внутрен-
них дел горняцкого города. 

- Помню, был случай, когда к 
нам пришла женщина, беременная 
пятым ребенком. Муж не хотел 
пополнения в семье. Даже угро-
жал разводом. Она все же решила 
оставить ребенка. Пришла к нам в 
центр. До этого жили на съемной 
квартире, когда супруг ушел, ей 
нечем было платить за аренду. Мы 
предоставили временный при-
ют. Полгода эта неполная семья 
жила у нас. Когда пришел срок, 
женщина родила здорового маль-
чика. Они еще прожили у нас два 
месяца, после нашли квартиру и 
покинули центр. За это время мы 
привязались к малышу, скучали 
по нему. Я помню, каждый месяц 
их навещала. Сейчас прихожу по-
здравить с Новым годом. Малышу 
исполнится в марте пять лет. Жен-
щина устроилась на работу. Стар-
шие дети окончили школу. Жизнь 
налаживается. Мы с ней на связи. 
Каждый раз благодарит нас за ока-
занную помощь. В такие моменты 
понимаешь, что работаем не зря! 
- делится Каламкас Кадирбаевна. 

В 2017-м на базе кризисного 
центра «Шаңырақ» был открыт 
учебный центр «Ашық жүрек» 

при поддержке ОО «Береке» в 
партнерстве с ОО «Экоцентр» в 
рамках программы «Партнерство 
в целях развития и процвета-
ния» при финансовой поддержке 
Агентства США по международ-
ному развитию USAID.

- Мы обучали парикмахерско-
му, массажному делу и ногтевому 
дизайну. Почему эти специально-
сти? В последнее время все по-
пулярнее становится работа, свя-
занная с бьюти-индустрией. Для 
того чтобы стать парикмахером, 
мастером по маникюру или мас-
сажистом, высшее образование не 
требуется, а специальные курсы 
можно закончить за 4-5 месяцев. 
Это профессии, которые может 
попробовать практически каждая 
женщина. Данные специальности 
относятся к хорошо оплачивае-
мым и востребованным. С откры-
тием учебного центра 20 женщин 
получили возможность пройти 
бесплатные курсы парикмахерско-
го искусства, ногтевого сервиса и 
массажа. 

На базе учебного центра также 
были открыты бесплатные кур-
сы «Основы финансовой грамот-
ности». Все участницы проекта 
имели возможность получить 
знания о том, как открыть и эф-
фективно организовать свое дело, 
составлять и анализировать биз-
нес-планы. По окончании кур-
сов горожанки получили серти-
фикаты, что способствовало их 
дальнейшему трудоустройству и 
открытию своего бизнеса. В ито-
ге «Ашық жүрек» был признан 
лучшим социальным проектом 
2018 года на фестивале НПО Ка-
рагандинской области, - про-
должает Каламкас Кадирбаевна. 

В 2019 году ОО «Социальная 
поддержка «Аяулым» открыло ко-
воркинг-центр при Молодежном 
ресурсном центре Сатпаева при 
поддержке ПРООН в Казахстане и 
Посольства Японии. Тогда же объ-
единение стало партнером про-
екта «Укрепление устойчивости 
местных сообществ посредством 
вовлечения молодежи», реализуе-
мого ОФ «Камеда» Нур-Султана. 
Цель - расширение возможностей 
дальнейшего трудоустройства мо-
лодежи путем обеспечения опыта 
работы через субсидируемые ста-
жировки и сопутствующие тре-
нинги по жизненно важным навы-
кам. Аудитория - горожане 18-29 
лет. 

- Проект дал возможность 90 
сатпаевцам пройти стажировку 
на предприятиях, в учреждениях 
и организациях, - говорит собе-
седница. - В течение трех месяцев 
нами выплачивалась стипендия в 
размере 60 тысяч тенге каждому 
участнику проекта. Помимо ста-
жировки, проводили тренинги по 
жизненно важным навыкам. Дело 
в том, что когда молодой человек 
приходит первый раз на работу, он 
обычно сильно зажат или, наобо-
рот, выпячивает свою значимость. 
И то, и другое работодателю мо-
жет не понравиться. Простой при-
мер из практики проекта. К нам 
пришел парень 19 лет, сразу после 
окончания колледжа. Настолько 
скромный, что даже боялся смо-
треть мне в глаза, когда подавал 
заявление на участие в проекте. 
Но после стажировки и прохожде-
ния тренингов его было не узнать. 
Он стал целеустремленным, уве-
ренным в своих силах.

Мы несем ответственность за 

этих ребят. В течение трех меся-
цев я для них была почти мамой, 
если что-то случалось, то они зво-
нили мне, да и работодатели обра-
щались, если возникали проблемы 
со стажером. Был такой случай. 
Работодатель ни в какую не хотел 
оставлять сотрудника, несмотря 
на то, что деньги платит не он! 
Уже успел сказать стажеру, что тот 
с завтрашнего дня может не выхо-
дить на работу. Парень звонит мне 
со слезами на глазах. Работа нра-
вится. Уходить не хочет. И порой 
мы выступали кризис-менеджера-
ми Я позвонила в головной офис 
партнерам, они вошли в наше 
положение, молодого человека 
все-таки перевели в другую орга-
низацию, и он спокойно продол-
жил стажировку. Были и негатив-
ные моменты. Один стажер украл 
у коллеги мобильный телефон, что 
было подтверждено записями с 
камеры видеонаблюдения. К нему 
сразу пропало доверие. Другой 

участник проекта за время стажи-
ровки три раза уходил на больнич-
ный. В таких случаях необходимо 
пройти курс лечения, чем остав-
лять о себе негативное мнение. Я 
говорю ребятам: надо все время 
работать над собой, потому что за 
вами идут следующие поколения 
выпускников учебных заведений 
с еще большими амбициями. Если 
сегодня не стать конкурентоспо-
собными, то завтра можно ока-
заться на обочине. Специалист, 
который все усложняет, работает 
неправильно, считает известный 
британский предприниматель Ри-
чард Брэнсон. Профессионал дол-
жен уметь делать вещи простыми.

Сегодня Каламкас Абдуалиева 
- член комиссии по делам жен-
щин и семейно-демографической 
политике при акиме Сатпаева, 
городской комиссии по делам не-
совершеннолетних и защите их 
прав, попечительского совета тех-
нологического колледжа корпора-

ции «Казахмыс». За активное уча-
стие в общественно-политической 
жизни области и личный трудовой 
и творческий вклад в дело постро-
ения нового казахстанского обще-
ства отмечена почетной грамотой 
акима Карагандинской области, а 
также благодарственными пись-
мами акима Сатпаева.

В 2017 году объединение «Аяу-
лым» признано лучшей непра-
вительственной организацией 
города и получило премию главы 
города «Мақсат-2017». К. Абду-
алиева трижды становилась лау-
реатом премии «Жомарт жүрек». 
За активное сотрудничество в 
сфере профилактики преступле-
ний и оказания помощи жертвам 
бытового насилия награждена 
грамотой департамента полиции 
Карагандинской области, а также 
памятной медалью «Ұстаным» 
Гражданского альянса Караган-
динской области.

г. Сатпаев 

СОЦИУМ

Делать вещи простыми
Нести ответственность за своих подопечных
Валентин ШИПУНОВ

- За десять лет мы помогли сотням женщин. Кому-то морально, другим - материально, третьих 
трудоустроили, оказали психологическую и юридическую поддержку. Мы стараемся не 
оставлять без внимания всех, кто к нам обращается, - говорит руководитель кризисного 
центра помощи женщинам и детям, попавшим в сложную жизненную ситуацию, «Шаңырақ», 
председатель общественного объединения «Социальная поддержка «Аяулым» Каламкас 
Абдуалиева.

Коллаж Натальи Романовской

У калитки инспектор останав-
ливается и звонит хозяину по те-
лефону. Скрипит входная дверь, 
и во дворе появляется мужчина 
средних лет в накинутой на плечи 
куртке. Внешность - самая обыч-
ная, непримечательная, десятки 
таких лиц мы каждый день видим 
на улице. Семен Викторович (на-
стоящие имя и фамилию не назы-
ваем по этическим соображениям) 
приглашает поздних гостей прой-
ти на кухню. В соседней комнате 
слышим детский смех. Уже в тепле 
старший лейтенант интересуется 
у него, как жизнь, как работа. «Все 
в порядке, режим не нарушаю. Ра-
бота - дом», - немногословно отве-

чает хозяин дома. Согласился он 
ответить и на наши вопросы.

- Был осужден к 20 годам ли-
шения свободы по 96-й статье 
Уголовного кодекса. Судом был 
признан «социально опасным 
элементом», отсидел десять. Ус-
ловно-досрочно освободился еще 
пять лет назад, все это время со-
стою на учете. Встал на путь ис-
правления. Жалоб и заявлений 
нет, в социальной помощи не нуж-
даюсь. Какие-то проблемы житей-
ские возникают, но стараемся их 
решать с Ержаном Карловичем. 
Участковый - как отец родной, к 
кому мне еще идти? - вопрошает 
он.

Для несведущих поясним: 96-я 
статья УК РК - это убийство, а 
если дали такой большой срок, то 
имели место отягчающие обсто-
ятельства. Спрашиваем у Семена 
Викторовича: «Как так получи-
лось?» Он пожимает плечами.

- Молодой, дурной был. Вышел 
на свободу, решил - с меня хватит. 
Надо жить дальше - по-людски. 
Устроился разнорабочим, знаете 
же, что осужденных не везде на ра-
боту берут. Но стараюсь выкручи-
ваться, сам виноват в своих бедах. 
Женился, сыну исполнилось два 
года. Ради него сейчас и живу. Про-
блемы с законом мне больше не 
нужны, - говорит наш собеседник.

Старший лейтенант Жанса-
гимов вежливо прощается с хо-
зяином дома, ему необходимо 
продолжать обход. Он окончил 
Костанайскую академию МВД РК 
имени Ш. Кабылбаева, в должно-
сти участкового инспектора ра-
ботает уже три года. В настоящее 
время на участке, закрепленным 
за ним, проживают семь тысяч че-
ловек. Необходимо знать если не 
все, то многое, что происходит в 
районе, принимать активное уча-
стие в оперативно-профилактиче-
ских мероприятиях (к примеру, в 
настоящее время проходят ОПМ 
«Быт» и «Правопорядок»). 

По словам старшего лейтенанта 
полиции, чтобы работать участко-
вым инспектором, человек должен 
уметь разговаривать и находить 
подход и к агрессивному подрост-
ку, стремящемуся во что бы то ни 
стало показать себя, и к бывшему 
заключенному, плохо воспринима-
ющему людей в полицейской фор-
ме, и к бабушке на лавочке, которая 
может поведать ценную информа-
цию, а информация - это основа 
всего. Обязательна поддержка свя-
зи со старшими по дому и подъез-
ду, хозяевами местных магазинов, 
председателями КСК. Основная 
цель - профилактика правонару-
шений, охрана общественного по-
рядка с 9:00 до 23:00 каждый день. 

При этом в зону профконтроля 
попадают освобожденные из мест 
лишения свободы, отпущенные 
по УДО, семейные дебоширы, ал-
коголики и наркоманы, асоциаль-
ные личности. Но неверно было 
бы утверждать, что участковый 
инспектор контролирует лишь 
тех, кто некогда преступил закон. 
Он располагает информацией обо 
всех, кто живет на данном участке. 
И это тоже важно при постоянной 
работе с населением.

- Люди разные попадаются, к 
каждому необходимо найти свой 
подход. Участковый должен быть 
хорошим психологом, уметь по-
давить конфликт еще в самом 
начале. Да, исходя из опыта, 
могу сказать, что большая часть 
правонарушений происходит в 
состоянии алкогольного опья-
нения, но встречаются и другие 
обстоятельства. К примеру, у че-
ловека был сложный день на ра-
боте, в результате он срывается 
на близких. Помню, приехал я на 
вызов, причина - семейная ссо-
ра. А в квартире на меня парень 
с ножом бросается. Трезвый и 
злой. Выяснилось, что он чего-то 
там себе напридумывал и при-
ревновал меня к своей девушке. 
Успокоил я его, он угомонился, 
стали нормально разговаривать. 
Извинился даже. А могла бы беда 

случиться, - рассказывает Ержан.
В силу загруженного графика 

сложно найти время на личную 
жизнь. Старший лейтенант еще не 
женат, но он понимает, что от него 
и сослуживцев в первую очередь 
зависят спокойствие и мирный сон 
граждан, даже если ему этого сна 
и не хватает.

Мы приезжаем в один из опор-
ных пунктов Кировского отдела 
полиции, расположенный в 21-м 
микрорайоне. Здесь идет прием 
населения, принимаются жалобы 
и обращения, участковые активно 
заполняют документы. Среди со-
трудников - капитан Асет Ракишев. 
Общий стаж его работы в органах 
- с 2009 года, в должности участко-
вого инспектора - с 2015-го. 

- На каждого инспектора при-
ходится 2500-3000 граждан, бы-
вает и больше, зависит от района. 
Большая часть обращений связана 
с семейными обстоятельствами. 
Бывает, требуется и семейного де-
бошира успокоить, и родственни-
ка в наркологию устроить. Другие 
не пьют, но тунеядствуют - жена 
приходит и говорит, что супруг не 
хочет работать, а целый день на 
диване лежит. Поступают обра-
щения, связанные с нарушением 
тишины в ночное время, поэтому 
важно знать, какие квартиры сда-
ются внаем. В неполных семьях 
матери обычно жалуются на по-
ведение сыновей, просят провести 
воспитательную беседу. Мы идем 
и беседуем, говорим, что такое 
поведение ни к чему хорошему 
не приведет, надо взяться за ум. 
Хорошо, если прислушается под-
росток, но так не всегда бывает, - 
отмечает капитан.

Если случается преступление, 
то первыми на место чаще всего 
приходят участковые - они знают 
свой район, подчас лично человека, 
ставшего потерпевшим или подо-
зреваемым, а следовательно, могут 
сразу дать оперативникам необхо-
димые сведения. По мнению Асета 
Ракишева, зачастую важную ин-
формацию, которая ложится в ос-
нову уголовного дела, предостав-
ляет участковый. Он же нередко 
сам раскрывает правонарушения и 
проступки по горячим следам. Та-
ким образом, круг задач, которые 
возложены на плечи инспекторов, 
более чем обширен. Это тяжелая, 
но необходимая работа.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

РЕПОРТАЖ

Граждане поднадзорные
Как проводятся операции «Быт» и «Правопорядок»

Фархат КИНЖИТАЕВ

Обычный жилой дом в частном секторе Пришахтинска, узкая улочка освещается 
немногочисленными фонарями. К этому часу среднестатистические жители уже вернулись с 
работы и проводят время с семьей, однако для участкового инспектора Кировского отдела 
полиции Ержана Жансагимова вечер только начинается. В числе внушительного перечня 
возложенных на него служебных обязанностей - проверка подучетных и поднадзорных лиц, 
проживающих во вверенном ему районе. Среди них - бывшие осужденные, освободившиеся 
из мест лишения свободы, семейные дебоширы, алкоголики, наркоманы, другие персонажи, 
имеющие сложные отношения с соблюдением закона...

- НА КАЖДОГО ИНСПЕКТОРА 
ПРИХОДИТСЯ 2500-3000 
ГРАЖДАН, БЫВАЕТ И БОЛЬШЕ, 
ЗАВИСИТ ОТ РАЙОНА. 
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ПОГОДА В КАРАГАНДЕ
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ТРЕБУЮТСЯ

помощник руководителя. Тел.: 8 776 518 94 12, 8 701 135 29 41.
оператор входящих звонков. Тел.: 8 700 724 10 94, 8 777 203 95 38.

облачно

облачно

ХАБАРЛАНДЫРУ
«АгроПромТрейд KZ» ЖШС Бірыңғай экологиялық порталда 

(https:// ecoportal.kz) Қарағанды облысы, Саран қаласының жер-
лерінде М-43-74-(10д-5б-6) блогының шекарасы шегінде орна-
ласқан «ПГС АПТKZ» учаскесінде кең таралған пайдалы қазбалар-
ды барлау жоспарына ҚОҚ жобасын жария талқылау нысанындағы 
қоғамдық тыңдаулар жүргізілетін туралы хабарлайды.

Өткізу мерзімі - 08.02.2022 ж. - 22.02.2022 ж.
Белгіленіп отырған қызметтің бастамашысы - «АгроПромТрейд KZ» 

ЖШС. Қазақстан Республикасы, Қарағанды қ., Ерубаев к-сі, 32 үй.
Құжаттаманы əзірлеуші - «Сарыарқа ЗемГеоПроект» ЖШС. Қа-

зақстан Республикасы, Нұр-Сұлтан қаласы, Күмісбеков көшесі, 8/35.
Құжаттама Бірыңғай экологиялық порталда https://ecoportal.kz/  

орналастырылған.
Ескертулер мен ұсыныстар Бірыңғай экологиялық портал https://

ecoportal.kz/  арқылы қабылданады. 
Жоспарланған қызмет туралы қосымша ақпаратты: saryarka.

zemgeoproekt@mail.ru, тел.: 87071011409 арқылы алуға болады.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ТОО «АгроПромТрейд KZ» сообщает о проведении на Едином 

экологическом портале (https:// ecoportal.kz) общественных слуша-
ний в форме публичных обсуждений проекта РООС к Плану развед-
ки общераспространенных полезных ископаемых на участке «ПГС 
АПТKZ», расположенном на землях г. Сарани Карагандинской об-
ласти, в пределах границ блока М-43-74-(10д-5б-6).

Срок проведения - с 08.02.2022 г. по 22.02.2022 г.
Инициатор намечаемой деятельности - ТОО «АгроПромТрейд 

KZ». Республика Казахстан, г. Караганда, ул. Ерубаева, дом 32.
Разработчик документации - ТОО «Сарыарка ЗемГеоПроект». Ре-

спублика Казахстан, г. Нур-Султан, ул. Кумисбекова. 8/35.
Документация размещена на Едином экологическом портале 

https://ecoportal.kz/ 
Замечания и предложения принимаются на Едином экологиче-

ском портале https://ecoportal.kz/
Дополнительную информацию о намечаемой деятельности мож-

но получить: saryarka.zemgeoproekt@mail.ru, тел.: 87071011409.   № 66 

Валентин ШИПУНОВ

«Шахтер» находится на 
первом предсезонном 
учебно-тренировочном 
сборе в турецкой Анталье, 
где запланированы два 
контрольных матча с 
соперниками из Косово и 
Болгарии, и официально 
познакомил болельщиков 
с новым пополнением в 
составе команды.

В расположении «горняков» 
теперь снова находится Ро́джер 
Ка́ньяс Эна́о. 31-летний полу-
защитник - чемпион Колумбии 
(«Индепендьенте Медельин», 
2009), Кипра («АПОЭЛ», 2017) 
и четырехкратный чемпион Ка-
захстана - «Шахтер» (Караганда, 
2012) и «Астана» (2014, 2015, 
2016). Роджер, строя карьеру за 
границей, в 2010 году был близок 
к переходу в «Удинезе». Но из-за 
сокращения в Италии количества 
легионеров перед началом чем-
пионата футболисту пришлось 
искать другой вариант продол-
жения работы в Европе. И им 
оказался латвийский клуб «Тран-
зит», за который колумбиец про-
вел четыре матча и забил один 
гол. После перешел в новосибир-
скую «Сибирь». Затем был отдан 
в аренду польской «Ягеллонии» 
на год с правом выкупа. Но в ито-
ге отметился лишь в Кубке Поль-
ши, не проведя ни одного матча 
чемпионата страны. 26 января 
2012 года стало официально из-
вестно, что Роджер будет играть 
за «Шахтер». Находившийся в 
зимнее межсезонье в Турции на 
сборах, футболист понравился 
главному тренеру карагандин-
ской команды Виктору Кумыкову. 
Каньяс неплохо показал себя и в 
чемпионате Казахстана, офор-
мив хет-трик в 4-м туре в ворота 
«Жетысу». И стал с «Шахтером» 
чемпионом Казахстана 2012 
года. В следующем сезоне клуб 
занял только четвертое место, но 
зато выиграл в марте Суперку-
бок Казахстана и в ноябре - Ку-
бок Казахстана. 11 декабря 2013 
года стало известно, что футбо-

лист переходит в донецкий «Ме-
таллург». После возвращения в 
Казахстан колумбийский хавбек 
подписал двухлетний контракт 
со столичной «Астаной». В ян-
варе 2017 года был отправлен на 
четыре месяца в аренду в кипр-
ский «АПОЭЛ». Затем играл за 
шымкентский «Ордабасы», бело-
русский «Шахтер» (Солигорск), 
«Иртыш» (Павлодар).

Также карагандинский клуб 
подписал контракт с боснийским 
защитником Джордже Чосичем. 
26-летний футболист ранее вы-
ступал исключительно на роди-
не: за «Дрина Зворник», «Витез», 
«Зриньски Мостар» и «Борац». В 
нынешнем сезоне в составе «Бо-
раца» провел девять матчей, забил 
один мяч и отдал одну результа-
тивную передачу. Всего за свою 
карьеру Джордже Чосич сыграл 
142 матча. На его счету - 4 гола и 
4 ассиста.

В составе «оранжево-черных» 
теперь и украинский нападаю-
щий Николай Ковталюк. Пер-
вым профессиональным клубом 
Ковталюка была «Полтава». За 
границей играл за словацкую 
команду «Земплин-2». Затем пе-
решел в киевский «Арсенал», а 
потом выступал за «Колос» (Ко-
валевка), после чего футболи-

ста арендовал грузинский клуб 
«Колхети-1913», за который он 
сыграл 16 матчей и забил 10 мя-
чей. По окончании аренды за-
ключил полноценный контракт с 
тбилисским «Динамо», в составе 
которого провел девять встреч и 
стал серебряным призером чем-
пионата Грузии. Был опыт и в ко-
манде «Дила» (Гори).

А вот 26-летний белорусский 
защитник Павел Назаренко про-
должит выступать за «Шахтер», 
он продлил контракт. Назарен-
ко перебрался в карагандинскую 
команду в июле прошлого года 
и провел в составе «горняков» 9 
матчей. Воспитанник СДЮШОР 
минского «Динамо» с 2012 года 
играл за дубль минчан. В марте 
2014 года был отдан в аренду «Бе-
резе-2010», вернулся в «Динамо» 
и готовился к сезону вместе с ос-
новной командой, но перед самым 
стартом чемпионата был отдан в 
аренду бобруйской «Белшине». С 

февраля минувшего года играл за 
казахстанский «Акжайык». А уже 
в июле присоединился к «Шахте-
ру».

Футбольный клуб подписал кон-
тракт также с защитником сбор-
ной Казахстана Тимуром Досма-
гамбетовым. Последним местом 
работы Досмагамбетова был «Та-
раз». Также игрок защищал цвета 
таких клубов, как «Окжетпес», 
«Тобол», «Восток», «Ордабасы» и 
«Актобе». За сборную Казахстана 
провел 9 матчей. 32-летний защит-
ник - воспитанник кокшетауского 
футбола. 

В стане «горняков» теперь и 
Токтар Жангылышбай, который 
профессиональную карьеру на-
чал в 2010 году в составе моло-
дежной команды «Шахтера», а 
уже в следующем сезоне оказал-
ся в основном составе «оранже-
во-черных». Также выступал за 
«Кайрат», «Астану», «Актобе», 
«Жетысу», «Тобол», «Кайсар» 
и «Ордабасы». 29-летний на-
падающий является воспитан-
ником карагандинской школы 
футбола. В сборной Казахстана 
Юрия Красножана дебютировал 
31 марта 2015 года в Химках в 
товарищеском матче со сбор-
ной России (0-0). Но больше в 
сборную не призывался. Токтар 
обладает рядом характеристик, 
выделивших его среди других 
сверстников: скорость, техника, 
поставленный удар - качества-
ми, крайне важными для напада-
ющих. Высокий форвард может 
также сыграть крайнего (право-
го, левого) хавбека. 

ФК «Шахтер» подписал кон-
тракт и с черногорским полуза-
щитником Дарко Зоричем. Три 
последних сезона 28-летний Зо-
рич отыграл в КПЛ. Сначала по-
лузащитник выступал за кокше-
тауский «Окжетпес», после чего 
перебрался в петропавловский 
«Кызыл-Жар». Также в послуж-
ном списке Дарко значатся такие 
клубы, как черногорские «Сутье-
ска» и «Челик», сербские «Чука-
рички», «Борац», а также грече-
ский «АЕК». В минувшем году 
черногорец провел за северо-ка-
захстанский клуб 20 матчей во 
всех турнирах, забил семь голов и 
записал на свой счет шесть голе-
вых передач.

В «Шахтере», который продол-
жает подготовку к предстоящему 
сезону казахстанской Премьер-ли-
ги, выражают надежду, что при-
соединившиеся к подопечным 
Магомеда Адиева покажут яркую 
и неординарную игру в этом году.

ФУТБОЛ

Контракт с «горняками»
Подопечные Магомеда Адиева готовятся к сезону

В «ШАХТЕРЕ», КОТОРЫЙ 
ПРОДОЛЖАЕТ 
ПОДГОТОВКУ 
К ПРЕДСТОЯЩЕМУ 
СЕЗОНУ, НАДЕЮТСЯ 
НА ЯРКУЮ 
И НЕОРДИНАРНУЮ 
ИГРУ В ЭТОМ ГОДУ.

Совет ветеранов Карагандинского университета Казпотребсоюза 
выражает глубокое соболезнование профессору Толпакову Жаксы-
лыку Серикбаевичу в связи с тяжелой утратой - кончиной брата

ТОЛПАКОВА Оразбая Серикбаевича.
Оразбай Серикбаевич был прекрасным человеком, отзывчивым 

другом, большую часть жизни посвятил работе, где заслужил почет 
и глубокое уважение коллег и жителей      города Балхаша.

Светлая память! Иманы жолдас болсын!          № 70

Аппарат акима Карагандинской области выражает глубокое собо-
лезнование главному инспектору единой службы управления пер-
соналом и развития человеческих ресурсов Жанабековой Актолкын 
Темиргалиевне в связи с невосполнимой утратой - кончиной отца

КАЛЫКОВА Темиргалы

На 95-м году ушел из жиз-
ни почетный гражданин Кара-
ганды, Шахтинска и Сарани, 
кавалер ордена «Құрмет», че-
ловек-легенда нашей промыш-
ленности Дрижд Николай Алек-
сандрович. 

Николай Александрович ро-
дился 29 декабря 1927 года в 
семье служащего в городе Ба-
локово Саратовской области. 
В 1944 году окончил 8 клас-
сов средней школы и посту-
пил в Карагандинский горный 
техникум, который окончил в 
1948 году по специальности 
«Разработка пластовых ме-
сторождений полезных иско-
паемых». Совмещал учебу и 
работу на шахте № 19 треста 
«Ленинуголь» комбината «Ка-
рагандауголь» в должностях 
десятника лавы, помощника на-
чальника участка, начальника 
участка, помощника главного 
инженера. 

В 1948 году поступил в Дне-
пропетровский горный инсти-
тут, который окончил с отличи-
ем в 1953 году.

Свою трудовую деятель-
ность продолжил на шахтах 
Карагандинского угольного 
бассейна молодым специа-
листом. Всего через 11 лет, 
в 1964 году, Николай Дрижд 
стал директором шахты име-
ни В.И. Ленина. За небольшой 
срок шахта имени Ленина под 
его руководством выбилась 
в передовики отрасли, стала 
настоящей школой для повы-
шения квалификации молодых 
руководителей.

Большую часть своей жизни 
Николай Александрович посвя-
тил угольной промышленности, 
прошел путь от шахтера до ру-
ководителя производственного 
объединения «Карагандауголь», 
профессора университета. Пол-
ный кавалер знака «Шахтерская 
слава», именитый ученый, док-
тор технических наук весь свой 
насыщенный жизненный путь 
посвятил Караганде, шахтерам, 
своим ученикам. 

Научная деятельность про-
фессора Карагандинского госу-
дарственного технического уни-
верситета, доктора технических 

наук Дрижда Николая Алексан-
дровича отражена в более 200 
научных трудах, 60 авторских 
свидетельствах. Он являлся 
академиком КазНАЕН, лауреа-
том премии им. академика А.А. 
Скочинского, почетным членом 
Российской академии горных 
наук.

Трудовая деятельность Нико-
лая Александровича отмечена 
высокими наградами. Он кава-
лер орденов Ленина, Трудового 
Красного Знамени. 

Дрижд Н.А. - дважды лауреат 
Государственной премии СССР 
в области науки и техники, по-
четный гражданин гг. Караган-
ды, Шахтинска и Сарани, пол-
ный кавалер знака «Шахтерская 
слава».

Глубоко соболезнуем род-
ным и близким Дрижда Нико-
лая Александровича, чья жизнь 
навсегда останется для нас до-
стойным примером верности, 
долга и профессионализма.

КАСЫМБЕК Ж.М., 
УТЕШОВ С.Б., 

АЙМАГАМБЕТОВ Е.Б., 
ДУЙСЕБАЕВ А.Ж., 

БАСИН В.Б., 
АЛПЫСОВ Е.А., 
НУКЕНОВ А.Н., 

ШАЙДАРОВ С.Ж., 
ОМАРБЕКОВА Р.К., 

АЛТЫНБЕКОВ Б.К., 
ТОРЕГОЖИН О.Т., 

ЕШКЕЕВ Д.З.

ДРИЖД  Николай Александрович
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Валентин КОНСТАНТИНОВ

Уже совсем скоро в 
Пекине стартуют зимние 
Олимпийские игры-2022. 
Жители региона желают 
нашим спортсменам 
установления новых 
рекордов. 

В этих главных соревнованиях 
четырехлетия примут участие два 
представителя Карагандинской 
области - биатлонист Владислав 
Киреев и конькобежка Екатери-
на Айдова. В поддержку наших 
спортсменов управление физиче-
ской культуры и спорта совместно 
со студентами Карагандинского 
университета Казпотребсоюза на 
площади перед Дворцом спорта 
им. Н. Абдирова провели флеш-
моб. Это было своеобразное по-
слание, что казахстанцы верили 
и будут всегда верить в каждого, 
кто приносит славу своей стране. 
«Екатерина и Владислав, мы с 
вами! Ждем от вас золотых меда-
лей! Вместе мы - сила! Алға, Ка-
захстан!» - скандировали участ-
ники, обращаясь к спортсменам, 
которым предстоит защищать 
честь страны на зимних Олим-
пийских играх.

Студенты постарались найти 
самые искренние и теплые сло-

ва благодарности за все победы, 
которые спортсмены принесли 
своей стране, дав возможность 
подрастающему поколению еще 
больше гордиться Родиной.

- Желаю нашим олимпийцам 
не волноваться, - говорит перво-
курсница Акбота Оспанова. - На 
них возложена нелегкая, но очень 
почетная миссия, которую они 
должны уверенно нести, дости-
гать новых высот и осуществлять 
поставленные цели. Я горжусь 
нашими спортсменами. Екате-
рина Айдова и Владислав Кире-
ев достигли огромного успеха. 
Пусть у них все сложится на этих 
Олимпийских играх. Для меня 
большая честь поддержать наших 
спортсменов, они достойны толь-

ко лучшего. Я с радостью прини-
маю участие во флешмобе, пусть 
олимпийцы знают, что их поддер-
живают наш вуз, Караганда, весь 
Казахстан! Желаю им только по-
беды!

Традиция поддержки олимпий-
цев появилась в университете в 
2018 году, когда два конькобежца 
из этого вуза Артем Крикунов и 
Станислав Палкин отправились 
на главные зимние старты в Юж-
ную Корею. В знак признатель-
ности и уважения к спортсменам 
ребята на этот раз вместе испол-

нили зажигательный танец. И 
сегодня своими делами студенты 
демонстрируют, что гражданами 
нашей страны все отечественные 
спортсмены воспринимаются 
сплоченной командой, представ-
ляющей Казахстан.

- Уже 4 февраля мы вместе со 
всей страной будем смотреть от-
крытие Олимпиады и болеть за 

нашу сборную, - делится руково-
дитель областной специализиро-
ванной детско-юношеской школы 
олимпийского резерва по зимним 
видам спорта имени 10-летия 
Независимости РК Гульнара 
Аликулова. - Екатерина - наша 
выпускница, сейчас является 
воспитанницей школы высшего 
спортивного мастерства Караган-

динской области. Для нее - это 
четвертая Олимпиада. А для Вла-
дислава, также нашего ученика, 
- первая. Мы так переживаем за 
них. И хотим этим флешмобом, 
в котором участвуют полсотни 
студентов из вуза олимпийцев, 
придать сил, бодрости и уверен-
ности спортсменам. Ректор Ерка-
ра Аймагамбетов поддерживает 
их всегда, выделяя специальные 
гранты. Екатерина получила здесь 
профессию юриста. А Владислав 
- студент четвертого курса факуль-
тета бизнеса и права.

Место проведения акции было 
выбрано также не случайно. Дво-
рец спорта носит имя летчика 
Великой Отечественной войны, 
Героя Советского Союза Нуркена 
Абдирова. А это наш националь-
ный символ мужества и отваги. 19 
декабря 1942 года при штурмов-
ке позиций противника у хутора 
Коньков (Боковский район Ростов-
ской области) его самолет получил 
прямое попадание в мотор и заго-
релся. Понимая, что шансов дотя-
нуть до своих нет, Абдиров напра-
вил горящую машину в колонну 
вражеских танков. Нуркен Абди-
ров - олицетворение неимоверно-
го мужества и силы духа, которую 
проявят и наши спортсмены на 
Олимпийских играх.

Между тем Екатерина Айдова 
вместе с командой Казахстана по 
конькобежному спорту уже при-
ступила к ледовым тренировкам в 
Пекине. Спортсмены занимаются 
на Национальном конькобежном 
стадионе, где и будут проходить 
олимпийские старты.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Только побед!
Казахстанцы поддерживают сборную страны

СТУДЕНТЫ ПОСТАРАЛИСЬ НАЙТИ САМЫЕ 
ИСКРЕННИЕ И ТЕПЛЫЕ СЛОВА БЛАГОДАРНОСТИ ЗА 
ВСЕ ПОБЕДЫ, КОТОРЫЕ СПОРТСМЕНЫ ПРИНЕСЛИ 
СВОЕЙ СТРАНЕ.

Это стало возможным благодаря 
встрече с поэтическим названием «Қа-
зақтың бұлбұл əншісі», проходившей на 
площадке ZOOM. Мероприятие, орга-
низованное в рамках Года творчества и 
культурного наследия стран СНГ, было 
посвящено 100-летию непревзойденной 
певицы, которую по праву называли «ка-
захским соловьем». 

Вторым участником встречи стал 
Дом-музей Шафера, который с момен-
та открытия и до настоящего времени 
является единственным музеем грам-
пластинок в Казахстане. Как сообщила 
методист Историко-культурного центра 
Первого Президента Валентина Кутлуе-
ва, это уникальное хранилище находит-
ся в Павлодаре, на тихой улице, носящей 
имя академика Бектурова. 

- В самом обычном доме типичной со-
ветской постройки расположились кон-
цертный зал со старинной звуковой тех-
никой, библиотека и фонотека, бережно 
сохраняющие раритетные записи и изда-
ния. Имя создателя музея, Наума Григо-
рьевича Шафера, музыковеда, филоло-
га и литературоведа, хорошо известно 
культурологам, деятелям искусства и 
культуры, знатокам музыки, литерато-
рам и музееведам. Музей был открыт в 
2001 году, и на сегодняшний день в его 
коллекции насчитывается 27000 пласти-
нок, которые хранят голоса давно ушед-
ших певцов, звуки былых оркестров, 

изысканную звуковую атмосферу преж-
них времен, - рассказала она.

В ходе онлайн-встречи сотрудники до-
ма-музея завели патефон, чтобы участ-
ники, среди которых были профессио-
нальные музыканты, смогли услышать 
голос - легендарное сопрано. 

- Ностальгическое живое звучание 
патефона с его характерным шипением 
и потрескиванием создавало ощущение 
незримой связи разных времен. Осо-
бенное впечатление произвела песня 
«Айгөлек» в исполнении Розы Баглано-
вой, записанная в 1949 году, - отметила 
В. Кутлуева. 

Необычный концерт сопровождался 
столь же необычным экскурсом. Мето-
дист Дома-музея Шафера познакомила 
слушателей с биографией народной ар-
тистки РК, историей создания уникаль-
ного музея грампластинок, а также про-
демонстрировала старинную звуковую 
технику.

гг. Темиртау - Павлодар
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Магия легендарного
сопрано
Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Историко-культурный центр Первого Президента предоставил своей 
аудитории возможность прослушать редкие записи песен в исполнении 
Розы Баглановой, воспроизводимые на патефоне.

- НОСТАЛЬГИЧЕСКОЕ ЖИВОЕ 
ЗВУЧАНИЕ ПАТЕФОНА С ЕГО 
ХАРАКТЕРНЫМ ШИПЕНИЕМ 
И ПОТРЕСКИВАНИЕМ 
СОЗДАВАЛО ОЩУЩЕНИЕ 
НЕЗРИМОЙ СВЯЗИ РАЗНЫХ 
ВРЕМЕН.

Валентин ШИПУНОВ

«Сарыарка» завоевала выход в 
плей-офф Pro Hokei Ligasy 2021-
2022. Гарантированное место 
в четвертьфинальной стадии 
национального хоккейного 
розыгрыша карагандинцы 
получили после третьего 
выездного матча в наступившем 
году. 

Как известно, ранее путевку в плей-офф 
заработал «Арлан», набрав 61 очко за 12 
встреч до завершения регулярного сезона. 
Кокшетауский клуб стал недосягаемым 
для занимающих 9-10 места соперников. 
Ведь в плей-офф выходят первые восемь 
участников. «Орлам», расположившимся 
на второй строчке турнирной таблицы, 
для достижения того же «гроссмейстер-
ского» порога в 61 балл достаточно было 
набрать два очка. Что «желто-черные» и 
сделали, встретившись в непростом мат-
че с «Торпедо». Усть-каменогорцы нахо-
дятся в середине великолепной восьмер-
ки. 

Встреча проходила в ледовом Двор-
це спорта имени Бориса Александрова. 
Фасад здания напоминает каску вратаря, 
и это было весьма символично. Именно 
действовавший на высшем уровне на по-
следнем рубеже гостей Андрей Шутов 
уже в первом поединке при равном счете 
выручал товарищей. А она была актив-
ная, плотная и жесткая. И это неудиви-
тельно. «Торпедо» - опытный соперник. 
На востоке страны сильны спортивные 
традиции. Достаточно вспомнить, что на 
Олимпиаде в Нагано 1998 года сборная 
Казахстана по хоккею с шайбой была 
почти целиком составлена из воспитан-
ников Усть-Каменогорска, бывших и 
действующих игроков «Торпедо». Ко-
манда «одной раздевалки» под руковод-
ством олимпийского чемпиона Бориса 
Александрова выбила из турнира сбор-
ную Словакии и разделила 5-8 места со 
сборными США, Швеции и Беларуси. 
В следующем сезоне 1998/1999 семеро 
торпедовских хоккеистов из этой сбор-
ной стали чемпионами России в соста-
ве магнитогорского «Металлурга». На 
Олимпиаде 2006 года сборная Казахста-
на заняла 9-е место, и снова 23 из 24 хок-
кеистов сборной были воспитанниками 
«Торпедо». 

Карагандинцы вышли на лед в очеред-
ной раз с желанием победить. А ведь про-
тивостояние было принципиальным. В 
воротах гостей стоял по иронии судьбы 
бывший торпедовец Андрей Шутов, а на-
против - Эдуард Рейзвих, выигрывавший 
Кубок Петрова с «Сарыаркой» в 2019 
году. Уже на 4-й минуте Иван Кучин из 

Усть-Каменогорска, открывшись на си-
ней линии, убежал на рандеву с Андреем 
Шутовым. Правда, переиграть голкипера 
«орлов» он не сумел, упустив момент. Но 
потом торпедовец достаточно быстро ис-
правился. Спустя три минуты Дмитрий 
Михайлов сделал бросок с острого угла, 
Шутов эту шайбу отразил, а Кучин в ка-
сание добил ее в ворота. Таким образом, 
хозяева арены открыли счет - 1:0. «Са-
рыарка» отыгралась в этом же периоде ре-
ализацией большинства. Никита Анохов-
ский средней передачей доставил шайбу 
на крюк нападающему Саяну Данияру. И 
счет до конца двадцатиминутки был рав-
ным - 1:1. В конце периода «Сарыарка» 
пошла в контратаку. Но оппонентов смог 
выручить Эдуард Рейзвих.

Второй период проходил в равной 
борьбе. Заброшенных шайб болельщики, 
к сожалению, не увидели. Развязка насту-
пила на 48-й минуте. Сергей Голоднюк 
оставил в чужой зоне шайбу Саяну Дани-
яру. Он, буквально вылетев к воротам по 
центру, оформил дубль - 1:2. Эта перебро-
шенная через плечо вратаря «Торпедо» 
шайба стала решающей в поединке.

«Торпедо» - «Сарыарка» 1:2 (1:1, 0:0, 
0:1)

1:0 - 07:50 Кучин (Михайлов). 
1:1 - 11:59 Данияр (Аноховский, Федо-

ров). 
1:2 - 47:17 Данияр (Голоднюк). 

Повторный матч ставил на кон многое 
для «Сарыарки». Победа в нем означает 
серьезную заявку на первые два места 
по итогам регулярки и на очную встре-
чу между лидерами в серии плей-офф 
только в финальной ее стадии. У коман-
ды из Усть-Каменогорска было 47 очков, 
и ее «поджимал» столичный «Номад», 
набравший 46 баллов и сыгравший на 4 
матча меньше торпедовцев. Последним 
в повторной игре с «Сарыаркой» нужно 
было вырваться вперед, чтобы остаться в 
первой четверке. Но этого не случилось. 
Подопечные Петериса Скудры, став не-
досягаемыми для оппонентов из нижней 
части турнирной таблицы, вырвали по-
беду у хозяев льда и вновь с разницей в 
одну шайбу. Дубль на свой счет записал 
Степан Грымзин, ставший автором на-
чального гола в первом периоде и поста-
вивший точку в поединке на 55-й минуте 
неожиданным броском. Также отличился 
лучший бомбардир лиги Никита Анохов-
ский. 

Между тем «Сарыарка» готовится к 
домашним матчам. 7-8 февраля на льду 
«Караганда-Арены» состоятся встречи с 
павлодарским «Иртышом». Уже сейчас 
очевидно, что это будут две победы. Глав-
ные сражения впереди.

«Торпедо» - «Сарыарка» 2:3 (0:1, 1:0, 
1:2)

0:1 - 13:53 Грымзин (Молодцов, Голод-
нюк). 

1:1 - 27:50 Михайлов (Таталин, Борови-
ков). 

1:2 - 41:40 Аноховский (Рахманов, Ку-
лиев). 

2:2 - 49:33 Гренц (Шин). 
2:3 - 54:31 Грымзин (Молодцов). 

ХОККЕЙ

Принципиальное дерби

КАРАГАНДИНЦЫ 
ВЫШЛИ НА ЛЕД 
В ОЧЕРЕДНОЙ РАЗ 
С ЖЕЛАНИЕМ ПОБЕДИТЬ. 
А ВЕДЬ ПРОТИВОСТОЯНИЕ 
БЫЛО ПРИНЦИПИАЛЬНЫМ.


